
Время ноВостей

По сведениям  Воронежского  гидрометео
центра, сегодня днём по  области облач
но с прояснениями, местами небольшие 
осадки в виде мокрого снега; на дорогах 
местами гололедица; ветер северный, 
умеренный; температура -1…+4.

2 ноября по области – переменная об
лачность, без осадков; ветер южный, 
умеренный; температура ночью -1…-6, 
днём -2…+3.

3 ноября по области – облачно с прояс
нениями, временами небольшие осадки, 
в отдельных пунктах – умеренные; ме
стами налипание мокрого снега; ветер 
юговосточный, умеренный; температура 
ночью 0…-5, днём -1…+4.
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Италия станет ближе
Губернатор Алексей Гордеев  26 октября в Москве обсудил 

с Чрезвычайным и Полномочным Послом Итальянской Ре-
спублики в Российской Федерации Чезаре Мария Рагальини 
перспективы развития двустороннего сотрудничества между 
Италией и Воронежской областью. 

Также шла речь о  подготовке к подписанию двустороннего 
Соглашения о сотрудничестве между Воронежской областью 
и регионом Венето. Проект документа полностью согласован 
российской стороной и находится на согласовании в МИД 
Италии. Сотрудничество сторон уже имеет продолжительную 
историю и традиционно развивается по целому ряду направ-
лений.  

Социальную сферу укрепят  
частными инвестициями

Правительство Воронежской области и крупнейшая в 
России частная компания комплексного социального обслу-
живания людей старшего поколения ООО «Сениор групп 
проджект» заключили Соглашение о взаимодействии.

 Документ подписали губернатор Алексей Гордеев и управ-
ляющий ООО «Сениор групп проджект» Алексей Сиднев. 
Соглашение подписано в рамках работы по исполнению пору-
чений Правительства РФ о привлечении частных инвестиций 
в социальную сферу, а также с учётом положительного опыта 
работы негосударственных домов-интернатов для пожилых 
людей и инвалидов, организацию деятельности которых осу-
ществляет компания. 

Растёт производство продукции
За девять месяцев текущего года производство мяса в 

Воронежской области по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года увеличилось на 22 процента, молока 
– на 14 процентов, яиц – на 12 процентов.

В январе-сентябре от одной коровы надоено в среднем 4737 
килограммов молока, что на шесть процентов больше, чем год 
назад. В расчёте на одну курицу-несушку получено в среднем 
по 218 яиц, что на два процента больше, чем в январе-сентябре 
предыдущего года. А численность крупного рогатого скота 
составляла 304 тысячи голов (на пять процентов больше по 
сравнению с соответствующей датой прошлого года), свиней 
– 764 тысячи голов (на 23 процента больше), сообщает пресс-
служба Воронежстата.

Приём в два вуза закрыт
Федеральная служба по надзору в сфере образования и 

науки по результатам проведённых проверок запретила приём 
абитуриентов в два воронежских вуза – Институт экономики 
и социального управления и Институт социального образова-
ния, основанные в 1995 и 1998 годах соответственно. 

Причиной принятия подобного решения послужило невы-
полнение в установленный срок руководством вузов предпи-
саний, выданных Рособрнадзором. Тем не менее, как следует 
из приказа, данная мера не служит ограничением какой-либо 
образовательной деятельности вузов. Напомним, летом 2016 
года ведомство приостановило аккредитацию трёх программ 
ВИЭСУ без отзыва лицензии. Также был приостановлен приём 
в Россошанский филиал Воронежского экономико-правового 
института (ВЭПИ). Кроме этого, тогда же Рособрнадзор лишил 
аккредитации три направления подготовки в Воронежском 
институте менеджмента, маркетинга и финансов (ИММиФ).

Пенсионерке выплатят компенсацию
Левобережный районный суд Воронежа рассмотрел граж-

данское дело по иску 90-летней пенсионерки о взыскании 
компенсации морального вреда с ООО «АВА-Кров». 

Доказать в суде вину управляющей компании в получении 
травмы в начале декабря 2014 года жительнице одного из домов 
по набережной Авиастроителей помогла прокуратура. Пенсио-
нерка вышла из подъезда дома и, поскользнувшись, упала: шёл 
снег, а под ним образовался лед. В итоге она получила закры-
тый перелом ноги. Суд согласился с доводами прокурора, что 
причинение вреда здоровью престарелой женщины произошло 
вследствие ненадлежащего исполнения управляющей компа-
нией обязанности по уборке придомовой территории в зимнее 
время года. Исковые требования удовлетворены. Управляющая 
компания выплатит пострадавшей 70 тысяч рублей, сообщила 
прокуратура Воронежской области. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 1 по 3 ноября:

1, вторник (пик с 0 до 15 часов), 
2, среда (пик с 9 до 12 часов). 

по данным www.gismeteo.ru.

Валентин петроВ

В нём приняли участие 
сотрудники предприятий, 
организаций всех форм соб-
ственности, органов госу-
дарственной власти и мест-
ного самоуправления, сферы 
жилищно-коммунального 
хозяйства, студенты, школь-
ники и жители областного 
центра. Мэр Александр Гусев 
участвовал в работе по озеле-
нению территории бульвара 
«Кольцовский». В этот день 
было высажено 2250 кустар-
ников в виде двухрядной 
«живой изгороди». 

– Мы решили быть по-
следовательными, – сказал 
глава города Александр Гу-
сев. – Весной в этом сквере 
мы занимались посадкой 
саженцев и сегодня продол-

жаем работать на указанной 
территории. Специалисты 
городского Управления эко-
логии уверяют, что уже че-
рез 2-3 года здесь появится 
полноценный сквер.

Глава города подчеркнул, 
что в нынешнем году для озе-
ленения используется мест-
ный посадочный материал, и 
фирмы, которые поставляют 
саженцы, весь период их при-
живаемости осуществляют 
уход и, в случае необходимо-
сти, замену растений.

В целом, в месячнике по 
благоустройству территорий 
в Воронежской области при-
няли участие около 308 тысяч 
человек, привлекалось 3209 
единиц техники, ликвидиро-
вано более 18 тысяч кубоме-
тров несанкционированных 
свалок.

Здесь будет сквер
В субботу, 29 октября, в рамках месячника по 
благоустройству территорий в Воронеже прошёл 
общегородской субботник.

Идёт посадка кустарников.

ПрАВослАВИе

В субботу, 29 октября, 
в Воронеже состоялось 
итоговое мероприятие 
ежегодной благотвори-
тельной акции «Белый 
цветок». В её ходе на 
территории Воронежской 
области удалось собрать 
более 14,5 миллиона 
рублей. 

татьяна юШКина

В зале собраний Благове-
щенского кафедрального со-
бора митрополит Воронежский 
и Лискинский Сергий вручил 
сертификаты на получение 
денежных средств семьям, 
которые нуждаются в финансо-
вой поддержке лечения детей, 
страдающих тяжёлыми онко-
логическими заболеваниями. 
Деньги помогут больным де-
тям, которые проходят курс ле-
чения в онкогематологическом 
отделении Воронежской об-
ластной детской клинической 
больницы №1. Часть средств 
пойдёт в лечебные учреждения 
на приобретение медицинского 
оборудования. 

Владыка вручил благодар-
ственные письма организато-
рам, активным участникам и 
партнерам в проведении акции. 
Собравшимся была представ-
лена видеопрезентация «Бело-
го цветка», в ходе которой были 
продемонстрированы сюжеты 
о выздоравливающих детях, 
которым была направлена по-
мощь в прошлом году. 

Акция «Белый цветок» 
проводилась в Воронеже в 
шестой раз. Средства соби-
рали всем миром, и с каждым 
годом всё больше неравно-
душных стремятся помочь 
онкобольным детям. Деньги 
жертвуют простые горожане 
и благотворители. Акцию 
«Белого цветка» традиционно 
поддержали правительство об-
ласти, Общественная палата, 
Женсовет ВРОО «Лидер», Об-
щероссийская общественная 
организация малого и среднего 
предпринимательства «Опора 
России». 

Неравнодушие 
к чужой боли

Зрителей форума, про-
ходящего при поддерж-
ке правительства и гу-
бернатора Воронежской 
области, приветствовал 
первый заместитель 
председателя областно-
го правительства Влади-
мир Попов. Он передал 
поздравления участ-
никам от губернатора 
Алексея Гордеева. А «де-
журный по фестивалю», 
Заслуженный артист 
России Камиль Тукаев 
зачитал приветствия 
от председателя Союза 
театральных деятелей 
РФ, народного артиста 
России Александра 
Калягина и министра 
культуры РФ Владимира 
Мединского. 

Виталий ЧерниКоВ

«МАРШАК» – это не толь-
ко 26 спектаклей (в том числе 
таких известных коллективов, 
как РАМТ, Детский музыкаль-
ный театр имени Н.И.Сац, 
Центральный театр кукол 
имени С.В.Образцова, «Прак-
тика», Александринский те-
атр), но и мастер-классы, и 
творческие встречи. Как было 
отмечено в приветственном 
слове главы региона, много-
жанровость фестиваля «по-
может шире представить 
театральное пространство, 
проследить развитие артисти-
ческих инициатив». 

В этом году «МАРШАК» 
обрёл международный статус: 
обещаны спектакли из Герма-
нии и Эстонии. То, что фести-
валь открылся постановкой 
Детского музыкального театра 

юного актера (Москва), вряд 
ли случайность. Думаю, вы-
бор пал на этот коллектив 
потому, что детский он не 
только из-за тематики пред-
ставлений и ориентации на 
юного зрителя. 

Юные в этом театре – не 
только те, кто сидят в зале. В 
Воронеже москвичи показали 
мюзикл «Пеппи Длинныйчу-
лок», в котором заняты актёры 
разных возрастов. На равных 
играют дети и профессиональ-
ные артисты.

Основа спектакля, звучав-
шие в нём музыка и песни, 
взрослому зрителю знакомы 
по советскому телефильму, 
снятому в начале 1980-х. 
Лично я хорошо помню с тех 
пор несколько песен Юлия 
Кима оттуда, а вот саму кар-

тину, признаться, смутно. 
Однако не забыл контекста, 
в котором воспринималась 
детьми «Пеппи». Это, с одной 
стороны, повести Владислава 
Крапивина, главным героем 
которых был обычно юный 
одиночка-романтик, самим 
фактом своего существования 
противостоящий окружаю-
щей серой реальности. Побе-
дить её не всегда оказывалось 
возможным, но можно было 
из неё бежать. В мир фан-
тазий, на стивенсоновский 
остров сокровищ – или про-
сто уехав на пароходе, как 
затравленная «общественно-
стью» героиня «Чучела» Вла-
димира Железникова. С дру-
гой стороны – экранизации 
произведений иностранных 
авторов, например, Джанни 

Родари или Астрид Линдгрен, 
где подобное противостояние 
также выглядело сюжетообра-
зующим. Появление в некоем 
городе мальчика или девочки, 
живущих по своим правилам, 
которые радикально отлича-
лись от иерархичного и архаи-
зированного мира взрослых, 
заставляющих и своих детей 
жить по давно устаревшим 
правилам (или хотя бы лице-
мерно притворяться, что их 
соблюдаешь), было сюжетом 
весьма популярным. Юный 
пришелец своим примером 
помогал не только сверстни-
кам, но и самым старшим, 
понять, что те существовали 
в пыльном сундуке, а мир за 
границами крепостных стен 
запылившихся правил огро-
мен и пёстр.

«Вся власть воображе-
нию!» – этот лозунг фран-
цузских студентов, в 1968 
году превративших Париж 
в город новой революции, 
эстетической не в меньшей 
мере, чем социальной, сде-
лался чрезвычайно актуален 
в застойном СССР благодаря 
писателям и кинематографи-
стам, обращающимся к юной 
аудитории. Жизнетворчество 
Пеппи, Расмуса-бродяги или 
персонажа Андрея Мироно-
ва из «Сказки странствий» 
вдохновляло не только сотни 
будущих хиппарей с филфака, 
но и поэтов и рок-музыкантов 
конца прошлого века. Напри-
мер, Александра Литвинова, 
выступавшего под псевдони-
мом Веня Д’ркин, или Вадима 
Кузьмина, более известного 
как Чёрный Лукич. 

Побеждающая силой во-
ображения косность и скуку 
главная героиня представле-
ния, показанного в Воронеже 
Детским музыкальным теа-
тром юного актера, с одной 
стороны, придумана Астрид 
Линдгрен, с другой – пу-
стилась с книжных страниц 
в самостоятельное путеше-
ствие благодаря Владимиру 
Дашкевичу и Юлию Киму. 
Как говорится, «наша, со-
ветская» Пеппи. Ненавяз-
чивые отсылки к эстетике 
советского детского кино 
(не только конкретной экра-
низации повести шведской 
писательницы) в спектакле 
вполне ощутимы. Однако 
Пеппи и её друзей играют 
дети уже XXI века – ощуща-
ют ли они тот посыл, который 
казался важным в 1984 году? 
Воспринимают ли произ-
носимые слова (например, 
что «каждый человек может 

ходить как ему вздумается») 
в качестве призыва к осво-
бождению? 

Важное отличие этого спек-
такля от других, ставивших-
ся на бескрайних просторах 
страны, – в том, что исполни-
тельница роли Пеппи если и 
старше своей героини, то не-
намного, а потому понимает её 
гораздо больше, чем взрослые 
актрисы. Они, играя эту герои-
ню Линдгрен, всегда особенно 
рисковали переборщить с 
эксцентричностью. Та Пеппи, 
которую мы увидели на сцене 
Воронежского концертного 
зала, всё-таки «просто девоч-
ка», она вполне органична и 
убедительна не только когда 
веселится и скачет, но и когда 
грустит и вздыхает. 

– До этого фестиваля мы 
побывали в Баку, Тбилиси, 
Ереване и Сухуми, – расска-
зал воронежским зрителям, 
когда отшумели аплодис-
менты и крики «браво!», ху-
дожественный руководитель 
театра Александр Фёдоров, 
– а сегодня ночью часть груп-
пы улетает в Бишкек, Астану, 
Ташкент и Самарканд. Поже-
лайте нам хороших гастролей! 
В нашем театре есть мюзикл 
«Оливер». Название самой 
популярной песни оттуда 
по-русски звучит так: «Счи-
тай, что мой дом – твой дом». 
Сегодня у нас в Москве есть 
новый дом. Правительство 
Москвы подарило нам в этом 
году здание, четырёхэтажный 
особняк в центре столицы, 
выделило огромные деньги 
на реконструкцию. В 2018 
году у нас будет большой со-
временный красивый театр. 
Но и сейчас мы всегда ждём 
вас к себе в гости. Считайте, 
что наш дом – ваш дом!

Вся власть – воображению 
событие | На большой сцене Воронежского концертного зала открылся второй детский театральный фестиваль «МАРШАК» 
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Фестиваль открылся мюзиклом «Пеппи Длинныйчулок».

Да, официальный ответ ор-
ганизаций, связанных с тру-
доустройством населения, за-
частую звучит так: количество 
зарегистрированных безработных 
снижается, вакансии есть, об-
ращайтесь. Однако у каждого 
из нас перед глазами множество 
примеров долгих и безуспешных 
поисков работы. Обращения в 
бюро по трудоустройству, хож-
дения на собеседования, бес-
конечное изучение объявлений, 
звонки одноклассникам и одно-
курсникам, которые про тебя и 
думать забыли... Работа, где ты?! 
Где тебя искать? Ведь у нас малые 
дети, пожилые родители, ипотека, 
кредиты, два кота и собака!

Трудоустройство  
в ежедневном режиме

В Воронеже существуют не-
сколько бирж труда для тех, кто 
согласен выполнить любую фи-
зическую работу. Главное, чтобы 
нашёлся заказчик, которому не-
обходимо срочно вырыть яму под 
фундамент дома, вскопать огород, 
погрузить стройматериалы или 
даже вымыть окна. Это – тру-
доустройство на один день. Но с 
определённой гарантией. 

Такие биржи имеют официаль-
ную регистрацию. Контингент тех, 
кто с их помощью ищет работу, 
сугубо мужской. Средний возраст 
– около сорока лет. Есть и гораздо 
старше. Есть и молодёжь – же-
лающие подзаработать студенты. 
С утра они в режиме ожидания 
толпятся в условленном месте. В 
руках спортивные сумки с рабочей 
одеждой и «тормозком».

– Трудимся, как правило, с 
восьми утра и до 17.00, – расска-

зывает Сергей, в недавнем про-
шлом строитель. – Расчёт сразу 
после того, как заказчик примет 
работу. Стандартная оплата – 1000 
рублей. Иногда просят порабо-
тать ещё пару часов. Каждый час 
переработки – 150 рублей. Где 
находятся объекты? В основном в 
сёлах. Стройка, земляные работы, 
уборка мусора.

География мест, куда отправ-
ляются за работой на один день, 
обширная: все ближние к Во-
ронежу районы плюс Липецкая 
область. 

Популярна подобная биржа 
труда во время уборки урожая, 
когда хозяйства охотно привлека-
ют желающих быстро заработать 
по сбору овощей и фруктов.

Количество же желающих тру-
диться каждый день разное. Летом 
людей, как правило, больше. Пре-
имущество у молодых и рьяных. 
Но порой требуется и опыт. А он у 
большинства постоянных пользо-
вателей таких бирж богатый. Здесь 
нет изнеженных офисных работ-
ников. Всё больше трудовой люд, 
отдавший немало сил и здоровья 
воронежским заводам, фабрикам, 
стройкам и коммунальному хозяй-
ству. Вот, к примеру, Александр, 48 
лет. В его «трудовой» – отметки о 
работе на керамическом заводе, на 
Водоканале. 

– После сокращения долго 
искал что-то подходящее по объ-
явлениям, – делится мужчина. 
– Предложений вроде бы много. 
Но часто «кидают». Пишут: «Тре-
буется разнорабочий на фирму по 
производству пластиковых окон». 
Приезжаю, разговариваю с менед-
жером. Выясняется, что работник 
по указанному профилю не нужен, 
предлагают раздавать листовки с 

рекламой окон, искать потенци-
альных покупателей. 

– Здесь в основном собираются 
те, кто прошёл этап трудоустрой-
ства по объявлениям, – говорит 
видавший виды Сергей. – Лично я 
уверен: искать нормальную работу 
по объявлениям бессмысленно. 

Даже если что-то и попадется, 
то могут в два счета «кинуть» на 
деньги. Обещают одно – на деле 
оказывается другое. 

– А в вашем заведении на-
дёжно? – спрашиваю у моего со-
беседника

окончание | страница 3

В поисках работы
на злобу дня | Найти в наше время работу, которая позволит не выживать, а жить,  

всё сложнее и сложнее
Согласно статистике, Воронежская область опережает 
многие регионы страны по росту числа рабочих мест. 
Однако стоит полистать объявления о трудоустройстве в 
газетах и на популярных профильных сайтах, и становит-
ся ясно, что больше всего регион нуждается в продавцах 
(менеджерах по продажам) и высококвалифицированных 
рабочих. Но даже и этим представителям востребованных 
профессий предложить достойную оплату труда готов да-
леко не каждый работодатель.
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Сообщения подготовили  
Тамара ГАшИМОВА, Валерий КАЗАНОВ, Анатолий хРУСТАЛЁВ.
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Вакансий много, но молодёжь они устраивают далеко не всегда.

Следующий номер выйдет 3 ноября
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ОНФ собирает  
людей с активной  
гражданской позицией
Воронежский ОНФ сформировал более 
20 новых общественных предложений  
в адрес органов исполнительной власти 
В Воронеже прошла ежегодная конференция 
регионального отделения Общероссийского 
общественного движения «Народный фронт  
«За Россию», на которой «фронтовики» обсудили 
итоги работы за 2016 год по мониторингу 
исполнения майских указов и поручений 
Президента РФ, а также провели ротацию членов 
регионального штаба.

Валерий КазаноВ

Конференция началась на пяти дискуссионных площад-
ках, на которых активисты Народного фронта рассмотрели 
результаты проведённых ими мониторингов и разработали 
рекомендации по выявленным проблемам в регионе. Они 
были озвучены на пленарном заседании, которое началось 
с поздравления сопредседателя регионального отделения 
ОНФ Татьяны Сапрыкиной с избранием депутатом Госу-
дарственной думы РФ седьмого созыва. Татьяна Сапрыкина 
выступила модератором на тематической площадке «Соци-
альная справедливость», на которой шла горячая полемика 
по проблемам, накопившимся в здравоохранении. Затронута 
была тема обеспечения лекарственными препаратами, жиз-
ненно необходимыми больным с редкими заболеваниями. 
Грипп, аллергия, гастрит – к этим заболеваниям мы при-
выкли с самого детства. Однако существуют и другие, редкие 
болезни, которые в медицине называются орфанными. В 
большинстве случаев для каждого нового больного прихо-
дится закупать лекарство за границей, причём с большими 
трудностями и часто за очень большие деньги. Лекарственное 
средство для пациента с орфанным заболеванием стоит от 
100 тысяч до 1 миллиона рублей в месяц, а стоимость курса 
лечения на месяц может достигать 200 и более тысяч рублей. 
А пациентам иногда требуется не один, а два-три препарата 
одновременно, хотя и менее дорогих.

– Поэтому мы подготовили предложение составить не 
только федеральный реестр больных редкими заболева-
ниями, но и учредить фонд для сбора средств из различных 
источников, – отметила Татьяна Сапрыкина.

Ещё одно предложение, прозвучавшее на медицинской 
площадке: сделать регулярным обучение водителей низко-
польных автобусов, чтобы они могли грамотно использовать 
механизмы для посадки инвалидов-колясочников. Один из 
таких «пассажиров», выступивший в роли эксперта, рас-
сказывал, что его три автобуса пытались «взять на борт» и 
не смогли. Где-то заржавело лифтовое устройство, где-то 
оно просто забилось грязью, да и сами водители толком не 
знали, как им управлять.

– Мы проводили инструктаж, но при такой текучести 
кадров, как в наших автохозяйствах, учёбу надо сделать 
регулярной, – убеждены «фронтовики».

Виктор Буздалин вёл площадку «Общество и власть: 
прямой диалог», Михаил Драпалюк с коллегами обсуждал 
проблемы образования и культуры. Тема ЖКХ, как всегда, 
вызвала горячую полемику. Как призналась модератор 
тематической площадки «Качество повседневной жизни» 
Елена Говорухина, лишь время заставило прервать их жар-
кую дискуссию.

По словам сопредседателя регионального штаба ОНФ, 
депутата Государственной думы РФ Татьяны Сапрыкиной, 
все поднятые вопросы касаются исполнения в регионе 
майских указов Президента РФ Владимира Путина, его 
поручений в вопросах повышения качества жизни людей.

– В основу общественных предложений, которые мы на-
мерены направить органам исполнительной власти региона, 
легли наиболее актуальные и резонансные темы, озвученные 
на дискуссионных площадках активистами и экспертами 
ОНФ, – пояснила Татьяна Сапрыкина, которая готова те-
перь отстаивать инициативы воронежских «фронтовиков» 
на высоком уровне.

На конференции отмечалось, что за год активистами 
регионального отделения Народного фронта рассмотре-
ны десятки вопросов, касающихся капитального ремонта 
многоквартирных домов, проблем инвалидов, системы 
здравоохранения и образования, расселения ветхого и ава-
рийного жилья, качества ремонта дорог, незаконной рубки 
лесов, охраны объектов культурного наследия. Сформиро-
вано более 20 новых общественных предложений в адрес 
органов исполнительной власти. 

Подводя итоги конференции, сопредседатель региональ-
ного штаба, проректор ВГУ Василий Попов отметил боль-
шую и столь необходимую работу активистов ОНФ. И что 
отрадно, у этой работы есть конкретные результаты.

– Мне понравилась работа дискуссионных площадок. 
Участники конференции были очень активны. Это ещё 
раз говорит о том, что представителями Общероссийского 
народного фронта являются люди с активной гражданской 
позицией, которым небезразлична судьба людей и своей 
страны. И, конечно, эксперты ОНФ помогают исполнитель-
ной власти не только в выявлении проблем, но и в поиске 
путей их решения, – отметил Василий Попов.

На конференции были избраны новые члены региональ-
ного штаба ОНФ, а также делегаты на очередной съезд 
ОНФ, который состоится в ноябре. 

Валерий КазаноВ

Погружение  
в культурную среду

За последние пять лет 
произошли качественные из-
менения в развитии сферы 
культуры в муниципальных 
образованиях, отметила в сво-
ем выступлении руководитель 
департамента культуры Во-
ронежской области Эмилия 
Сухачёва. В подтверждение 
привела несколько цифр. Так, 
за счёт областного бюджета 
построено и реконструировано 
девять объектов культуры на 
сумму 1 млрд. 200 млн. рублей, 
проведён капитальный ремонт 
32 учреждений на сумму 418 
млн. рублей. В период с 2009 по 
2016 год выросла доля расходов 
на культуру в общих расходах 
муниципальных бюджетов (с 
четырех до пяти процентов). 
Что немаловажно: выросла 
и средняя заработная плата 
работников культуры – с пяти 
тысяч 800 рублей до 17 тысяч 
рублей. 

Но есть, по словам Эми-
ли Сухачёвой, и проблемные 
точки. К примеру, многие рай-
онные библиотеки не могут 
похвастаться мультимедийным 
оборудованием и до сих пор не 
имеют доступа к скоростному 
Интернету. В двадцати одном 
муниципальном районе отсут-
ствуют музеи со статусом юри-
дического лица. А в действую-
щих музеях не хватает площа-
дей для хранения фондов, не 
обновляются экспозиции. В 
шести муниципальных районах 
отсутствует кинопоказ. 

Не в лучшем состоянии 
и материально-техническая 
база учреждений культуры. 
Большинство клубных учреж-
дений, публичных библиотек и 
музеев находятся в неудовлет-
ворительном состоянии. Семь 
процентов зданий не отаплива-
ются стационарным способом, 
70 процентов учреждений не 
газифицированы. 

Остро стоит вопрос с ка-
драми. Более 40 процентов со-
трудников клубов и библиотек 
не имеют высшего и среднего 
профессионального образова-
ния. Ограниченно использу-
ются возможности повышения 
профессионального уровня 
через систему повышения ква-
лификации. Так, за 2015 год 
повысили квалификацию 769 
из 11638 работников культуры 
муниципальных образований, 
или всего семь процентов (в 
2014-м – девять процентов). 

В завершение Эмилия Су-
хачёва поделилась планами, 
позволяющими не только 
усовершенствовать управле-
ние сферой культуры в муни-
ципальных образованиях, но 
и выйти на новый уровень в 
организации взаимодействия 
возглавляемого ею департа-
мента с органами местного са-

моуправления по реализации 
региональной культурной по-
литики. И в этом неоценимая 
роль принадлежит Координа-
ционному совету по развитию 
сельской культуры, который 
был сформирован год назад 
при областном департаменте 
культуры. Его руководитель – 
профессор Бронислав Табачни-
ков, выступивший в качестве 
содокладчика, отметил, что, 
несмотря на материальные 
трудности, на селе продол-
жают работать талантливые 
энтузиасты, создающие инте-
ресную культурную среду. В 
районах организуются яркие, 
самобытные фестивали. Они 
проходят массово, организо-
ванно и привлекают внимание 
всё большего числа селян и 
горожан. С другой стороны, в 
районах изъявляют желание 
видеть лучшие спектакли не 
только воронежских, но и 
столичных театров, принимать 
первоклассных исполните-
лей.

Бронислав Табачников сде-
лал акцент на усиление куль-
турного взаимодействия и 
взаимопроникновения двух 
уровней – областного центра 
и муниципальных районов. 
Варианты решения этой задачи 
предлагаются такие: расши-
рить участие представителей 
сельской культурной сферы 
в городских мероприятиях, 
проводить на территории Во-
ронежа дни культуры муни-
ципальных районов. По его 
мнению, чем теснее будет эта 
связь, тем прочнее будут устои, 
на которых держится сегодня 
сельская культура.

Губернатор Алексей Гордеев 
поддержал предложение про-
фессора.

– Нужно, чтобы творческие 
силы областного и городского 
уровня участвовали в жизни 
муниципальных районов. И не-
обходимо поощрять развитие 
культуры, народное творчество, 
чтобы они могли себя показать 
в городе Воронеже, – заметил 
глава региона.

При этом Алексей Гордеев 
рекомендовал департаменту 
культуры активнее применять 
инновационные подходы в 
развитии культурной сферы 
региона. 

– Время идёт вперёд, и мы 
должны хоть как-то успевать 
за ним. Мы зачастую берёмся 
ремонтировать клуб, тратим 
деньги, какую-то будку делаем 
киномеханикам. А как туда 

никто не ходил, так и не будет. 
А иногда даже некому туда 
ходить. Необходима инвента-
ризация и переосмысление. И 
надо учить персонал, – под-
черкнул глава региона. 

Молоко или подделка?
О мерах по противодей-

ствию производству и обо-
роту фальсифицированной 
молочной продукции на пред-
приятиях АПК, торговли и 
в учреждениях социальной 
сферы сообщил в своем докла-
де заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Виктор Логвинов. 

Тема острая и злободневная. 
Никого из нас уже не удивишь 
сообщениями о том, что ры-
нок продовольствия наполнен 
фальсификатом и дешёвы-
ми подделками. Молоко из 
пальмового масла, сметана из 
крахмала, мясо, напичканное 
антибиотиками, колбасы, со-
стоящие из жиров, крахмала и 

отходов. Вот основные ингре-
диенты, которыми пичкают 
нас ежедневно доблестные 
производители. 

Как следует из доклада, 
лидером по фальсификату се-
годня является молочная про-
дукция, которую подделывают 
путём замены молочного жира 
растительным, чаще всего паль-
мовым. В 2010 году в Россию 
было завезено 687 тыс. тонн 
пальмового масла, в 2015-м – 
877 тыс. тонн, за восемь меся-
цев 2016-го – 577 тысяч тонн. В 
пересчете на молоко с базисной 
жирностью 3,4 процента паль-
мовое масло в объеме 877 тысяч 
тонн эквивалентно более 25 
млн. тонн молока. Стоимость 
растительного жира в четыре 
раза дешевле, чем молочного, 
что является тормозом для раз-
вития отечественного конку-

рентоспособного производства 
качественных натуральных 
молочных продуктов.

По словам Виктора Логви-
нова, Управлением Роспотреб-
надзора за истекший период 
года исследовано 1238 проб мо-
лока и молочной продукции. По 
состоянию на первое июля доля 
не соответствующей требова-
ниям продукции составляла 
7,5 процента, на сегодняшний 
день – 5,7 процента. Это ста-
ло результатом эффективной 
модели межведомственного 
взаимодействия.

Фальсифицированная мо-
лочная продукция отслежива-
лась в производстве, торговой 
сети и социальной сфере. Ана-
лиз показал, что фальсификат 
выявлен в десяти видах молоч-
ной продукции, причём самый 
большой объём приходится на 
масло сливочное (51 процент), 
сметану (13 процентов) и мо-
локо питьевое (11 процентов). 
Не отвечающая требованиям 
продукция, находящаяся в 
обороте в 2016 году на тер-
ритории области, выявлена у 
трех воронежских произво-
дителей: «Экомилк», «Воро-
нежросагро», «Эртильмолоко». 
На основании Кодекса РФ об 
административных правона-
рушениях к ним были приняты 
меры: приостановка деятель-
ности производства, выдача 
предписаний о прекращении 
действия деклараций, изъятие 
и уничтожение некачественной 
продукции, наложение штра-
фов (в общей сложности на 
сумму более 5 млн. 900 тысяч 
рублей). 

В общем, известное выска-
зывание: «Пейте, дети, молоко, 
будете здоровы», – сегодня ста-
вится под большое сомнение, 
поскольку непонятно, что в ко-
робке: молоко или подделка?

Виктор Логвинов сообщил 
также, что выявлено десять не-
существующих предприятий, 
так называемых фантомов, чья 
продукция присутствовала в 
обороте. А также четыре ликви-
дированных либо находящихся 
в стадии реорганизации пред-
приятий, чья продукция при-
знана фальсифицированной. 

Отдельно заместитель пред-
седателя правительства остано-

вился на проблеме присутствия 
фальсифицированной про-
дукции в социальной сфере. 
Доля образцов, признанных 
фальсифицированными, от 
общего числа отобранных в 
бюджетных учреждениях об-
ласти, составила 9,8 процента. 
Доля фальсификата в разрезе 
департаментов социального 
блока составила: здравоохра-
нение – 7,7 процента; образова-
ние – 11,4 процента; соцзащита 
– 13,7 процента.

В 2016 году по результатам 
проведенных торгов заключено 
460 контрактов по молочной 
продукции на общую сумму 
200 млн. рублей, что ниже от 
начальной (максимальной) 
цены на 31 процент (290 млн. 
рублей). 

Губернатор Алексей Гордеев 
порекомендовал работать более 
эффективно в этом направ-
лении вместе с Управлением 
госзаказа: 

– Ищите подходы, как сде-
лать так, чтобы вычеркнуть 
всех недобросовестных. И мы 
можем выйти на физических 
лиц, которые стоят за этими 
организациями, чтобы они 
тоже попадали в эти списки. 
Это же одни и те же лица. Да-
вайте фильтровать совместно 
с правоохранительными орга-
нами, заслон поставим. Ведь 
основной потребитель про-
дукции – это дети, – отметил 
губернатор.

При этом Алексей Гордеев 
заявил, что к этой теме област-
ное правительство вернётся 
через полгода, чтобы подвести 
промежуточные итоги. 

Дороги без гонок и ДТП 
О развитии пассажирского 

автотранспорта в 2016 году 
и планах на 2017 год проин-
формировал руководитель 
департамента транспорта и 
автомобильных дорог Воро-
нежской области Александр 
Дементьев. 

В текущем году введены в 
эксплуатацию в муниципаль-
ных районах 105 автобусов 
«ПАЗ» на газомоторном то-
пливе, в городе Воронеж – 37 
автобусов большой вмести-
мости (также газовых). Эти 
машины приобрели в конце 

2015 года с привлечением 
федеральных средств в рамках 
программы Минпромторга по 
софинансированию закупок 
газомоторной техники. Кроме 
того, частными перевозчика-
ми за счёт собственных денег 
приобретено 265 транспорт-
ных средств, в том числе 250 
– в Воронеже. В результате в 
Воронежской области на 70 
процентов обновлен наиболее 
распространенный тип автобу-
са – «ПАЗ». 

Но есть некоторые пробле-
мы, по словам руководителя 
департамента, с приобретением 
автобусов большой вместимо-
сти. Подорожала как сама тех-
ники, так и заёмные средства, 
которые перевозчики плани-
ровали привлечь. Тем не менее 
администрация Воронежа и 
перевозчики пришли к ком-
промиссу, в результате было 
приобретено восемь единиц 
новой техники и шестнадцать 
единиц техники со сроком экс-
плуатации от трёх до десяти 
лет. При этом из эксплуатации 
выведено более 70 автобусов 
большой вместимости возрас-
том старше 20 лет. 

Говоря о безопасности пасса-
жирских перевозок, Александр 
Дементьев отметил, что по 
основному показателю – число 
погибших в ДТП по вине води-
телей автобусов – сохраняются 
параметры предыдущего года. 
При этом по другим показа-
телям «количество ДТП» и 
«число раненых» наблюдается 
заметный рост. 

На территории Воронежа, 
отметил докладчик, ситуация 
с массовым нарушением ПДД 
водителями автобусного транс-
порта связана также с наруше-
нием перевозчиками договор-
ных обязательств, касающихся 
количества выпускаемых на 
линию транспортных средств. 
На экономически привлека-
тельных маршрутах транспорта 
в среднем больше на 20 – 30 
процентов, что вызывает обо-
стренную конкуренцию между 
водителями и те самые пре-
словутые «гонки». По словам 
руководителя департамен-
та, городским управлением 
транспорта принимаются меры 
воздействия к перевозчикам, 
однако ситуация периодически 
возвращается на круги своя.

Алексей Гордеев особо от-
метил, что необходимо про-
работать и вопрос антитерро-
ристической защищенности на 
пассажирском транспорте.

– Там целый комплекс про-
блем. Это один из важных 
блоков, он должен у нас при-
сутствовать. Сформулируйте 
такой пункт, – поставил задачу 
губернатор.

В ходе заседания были за-
слушаны доклады о принятии 
в собственность Воронежской 
области земельных участков 
сельскохозяйственного на-
значения, оформленных в соб-
ственность сельских (город-
ских) поселений, о передаче 
земельного участка из госу-
дарственной собственности 
Воронежской области в муни-
ципальную собственность Гри-
бановского района и о приоб-
ретении квартир медицинским 
работникам Кантемировского 
и Репьёвского районов. 

Время на переосмысление  
и реализацию задуманного
Власть | Слова, сказанные губернатором Алексеем Гордеевым в отношении сельской культуры,  
в равной степени можно отнести и к любой другой затронутой на совещании проблеме 
На заседании правительства Воронежской области, 
прошедшем 28 октября под председательством 
губернатора Алексея Гордеева, рассмотрены 
вопросы совершенствования управления сферой 
культуры в муниципальных образованиях, борьбы 
с фальсифицированной молочной продукцией, 
развития пассажирского автотранспорта  
в 2016-2017 годах.

На заседании правительства Воронежской области обсудили важные вопросы.
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Валерий ВалентиноВ

Прокуратурой города Во-
ронежа проведена проверка 
по обращениям граждан о за-
конности выдачи разрешения 
на строительство 20-этажного 
жилого дома по улице Пла-
тонова, 15, обществу с огра-
ниченной ответственностью 
«Воронежбетон». 

Как сообщает прокуратура, 
причинами протеста стали 
отсутствие в проекте детских 
и спортивных площадок, зон 
отдыха взрослого населения, 
несоответствии количества 
машиномест нормативам. А 
самое главное – этажность 
и плотность застройки были 
завышены настолько,  что 
разрешение на строительство 
не должно было выдаваться 
вообще. 

Но как у нас нередко быва-
ет, на это никто не обращает 

внимания, когда на кону боль-
шие деньги.

Впоследствии земельный 
участок и проектная доку-
ментация для строительства 
здания были выставлены для 
реализации на интернет-сайте 
по продаже недвижимости за 
120 млн. рублей.

На основании вынесенного 
прокуратурой протеста на не-
законное разрешение на строи-
тельство срок его действия 
администрацией Воронежа 
прекращён. 

Факт отрадный. Другое дело, 
что историческая часть Воро-
нежа уже изрядно усеяна вы-
сотками, возведёнными более 
влиятельными компаниями, 
чем «Воронежбетон». Тихим 
сапом строители продолжают 
уродовать исторический вид 
города. На слуху незаконная 
реконструкция второй оче-
реди здания «Петровского 

пассажа» по улице Лётчика 
Замкина, 42. В ходе прокурор-
ской проверки, проведённой по 
многочисленным обращениям 
граждан, было установлено, 
что застройщик – ООО «Спец 
Агро Снаб» нарушил не толь-
ко градостроительное, но и 
земельное законодательство, 
самовольно заняв земельный 
участок площадью 1134,29 
квадратных метра. Виновные 
в этом понесли администра-
тивные наказания. 

Кроме того, прокуратура 
города проинформировала 
администрацию Воронежа о 
необходимости принятия мер 
по пресечению незаконной 
реконструкции здания в цен-
тральной части города. 

В свою очередь,  мэрия 
подала исковое заявление в 
Центральный районный суд 
Воронежа к собственникам 
незаконно реконструируемого 
здания с требованием при-
вести его в первоначальное 
состояние. Судебное заседание 
по делу назначено на 2 ноября 
2016 года. В настоящее время 
строительные работы приоста-
новлены. 

Алексей Гордеев: «Время идёт вперёд, и мы 
должны хоть как-то успевать за ним. Мы 

зачастую берёмся ремонтировать клуб, тратим 
деньги, какую-то будку делаем киномеханикам. А как 
туда никто не ходил, так и не будет. А иногда даже 
некому туда ходить. Необходима инвентаризация и 
переосмысление. И надо учить персонал». 

Кому правила не писаны
Cитуация
После вмешательства городской прокуратуры 
отменено разрешение на строительство 
многоквартирного дома и прекращена незаконная 
реконструкция здания в исторической части Воронежа.

За чистоту рекламы
В Воронеже до конца года уберут  
550 незаконных рекламных конструкций. 
Число демонтируемых рекламных 
конструкций за два года увеличилось 
более чем вдвое, сообщила руководитель 
городского управления имущественных 
и земельных отношений Наталья 
Махортова на планёрке у мэра  
24 октября. 

По её словам, с 1 января 2015 года регио-
нальный департамент имущественных и зе-
мельных отношений наделён полномочиями 
по утверждению схемы размещения, выдаче 
и аннулированию разрешений на установку и 
эксплуатацию рекламных конструкций, выдаче 
предписаний об их демонтаже в городе. Как 
она пояснила, в 2014 году в областном центре 

убрали 243 незаконных рекламных щита фор-
мата 3,0х6,0 метра. В нынешнем же году власти 
намерены довести эту цифру до 550. 

– В настоящее время осуществлён демонтаж 
432 единицы незаконных средств наружной ре-
кламы. Работы по ликвидации 118 единиц про-
должаются, – уточнила Наталья Махортова.

Кроме того, по информации руководителя 
Управления имущественных и земельных от-
ношений, некоторые владельцы рекламных 
конструкций осуществили демонтаж само-
стоятельно. В 2016 году с улиц города убрано 
60 единиц.

Глава Воронежа Александр Гусев поручил 
Управлению имущественных и земельных от-
ношений проработать вопрос демонтажа кон-
струкций за счёт средств, которые поступают 
от арендаторов рекламных мест.

Валентин ПетроВ.

Наградили  
социально активных 
Лауреатами премии «Действующие лица» 
стали благотворители, защитники жи-
вотных, экологи, журналисты, педагоги, 
правозащитники, представители соци-
ально активного бизнеса, велосипедного 
движения и культуры региона.

Учреждена она была в августе. Голосование 
проводилось в соцсети «ВКонтакте». Десятерых 
лауреатов премии, учреждённой воронежским 
Домом прав человека, наградили в книжном 
клубе «Петровский». Получая призы и подар-

ки, они рассказали о себе и своих проектах. Так, 
в номинации «Зеленые нити» награду получила 
Алёна Грэй – юрист, активист инициативной 
группы «Спасём яблоневый сад», в номинации 
«Арт-актив» отмечен худрук «Театра равных», 
актёр, режиссёр и педагог Вадим Кривошеев, а 
в той, что получила название «Облако тепла», 
– Елена Степакина, председатель правления 
фонда «Добросвет». 

Спецдиплом за вклад в развитие право-
защитной деятельности получил Вячеслав 
Битюцкий, председатель «Воронежского Ме-
мориала», специалист по правам мигрантов 
и реабилитированных жертв политических 
репрессий. 

Василий ЧерноусоВ.

МегАпОлис

Сколько семей  
получили субсидии
Реформа жилищно-коммунального хозяйства 
Воронежской области сопровождается ростом 
платы за жильё и коммунальные услуги  
с одновременным принятием мер по социальной 
защите населения в виде субсидий.

анатолий ХРУСталЁВ

Если в 1992 году жители региона оплачивали лишь два 
процента стоимости жилищно-коммунальных услуг, а 98 про-
центов перечислялось из бюджета на счета коммунальных 
предприятий, то в прошлом году население области возмещало 
93,9 процента стоимости этих услуг, рассчитанных по эконо-
мически обоснованным тарифам. Общая сумма начисленных 
в 2015 году субсидий составила 1 миллиард 403,2 миллиона 
рублей, а среднемесячный размер субсидий на семью достиг 
1073 рубля. Однако удельный вес семей, получивших субси-
дии (108960), в общем числе семей, проживающих в регионе 
(937372), невелик.

Наряду с предоставлением субсидий жители Воронежской 
области пользуются социальной поддержкой по оплате жилья и 
коммунальных услуг, предоставляемой на основе действующе-
го законодательства. Так, на 1 января нынешнего года право на 
названную социальную поддержку имели 557,9 тысячи человек, 
из них 404,8 тысячи – носители социальной поддержки. Объём 
средств, предусмотренных на предоставление этой социальной 
поддержки, составил 3 миллиарда 106,7 миллиона рублей. А 
среднемесячный размер социальной поддержки на одного 
пользователя достиг в прошлом году 639,6 рубля, информирует 
пресс-служба Воронежстата.
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вести

– Бывает, что и хитрят. Один 
заказчик искал человека для 
жестяных работ. Плата обычная 
– 1000 рублей. Но здесь есть 
много людей с узкими специ-
альностями, опытных мастеров. 
Они в курсе расценок и знают, 
что подобная работа стоит как 
минимум в пять раз дороже.

Лёша, 20 лет – студент-
заочник одного из вузов Во-
ронежа отмечает, что можно и 
сэкономить силы: 

– Несколько раз было так, 
что нас брали на полный рабо-
чий день, а мы справлялись за 
пару-тройку часов. Оставшееся 
время сидели и ждали, когда 
приедет заказчик, – говорит 
парень.

– Есть работы, опасные для 
жизни?

– Грузить, копать – не так 
опасно. Были работы на четвёр-
том этаже строящегося дома. 
Но это – редкость. Чаще всё-
таки трудимся на земле.

Кризис мало сказался на 
активности бирж труда. Ра-
боты, по утверждению наших 
собеседников, меньше не стало. 
Если раньше биржи собира-
лись только в рабочие дни, 
то теперь здесь многолюдно 
и по выходным. Число «по-
купателей» выросло. Однако 
выросло и количество желаю-
щих заработать. Бывают дни, 
когда в надежде заработка на 
площадке собираются до 80 
человек. Случается, что по-
ловина из них расходится по 
домам ни с чем.

Возраст – помеха
Фёдору Николаеву – 52 

года. Вот уже два года, как он 
безуспешно пытается найти 
работу.

Когда-то в далёкой моло-
дости он окончил в райцентре 
профтехучилище, вернулся в 
родное село трактористом, три 
года пахал землю, а потом по-
дался в город. Поступил заочно 
в политех, работал грузчиком в 
магазине. И кто знает, как даль-

ше сложилась бы его жизнь, не 
соберись он через два года же-
ниться. Тут уж стало не до учё-
бы, даже заочной. Надо было 
обеспечивать семью, оплачи-
вать съемную квартиру, копить 
на своё жильё. Вскоре и дочка 
родилась. Через десять лет, к 
моменту появления на свет 
сына, семья жила в собствен-
ном доме, построенном руками 
главы семейства. Сам он всё это 
время колесил на служебной 
«Волге». После очередного 
кризиса контору закрыли. И 
снова пошёл грузчиком, лишь 
бы семью обеспечить. Вскоре 
подвернулась вакансия пер-
сонального водителя. Так и 
колесил до 48 лет, пока не 
слегла мать. Тут уж пришлось 
уволиться и ухаживать за ней 
долгих два года. Потом были 
похороны. 

С тех пор Фёдор безуспешно 
пытается найти себе работу. 
Образования как такового 
нет. Опыт есть, но годы не те. 
Первый вопрос, который он 
слышит от кадровиков: 

– Сколько вам лет?
– Пятьдесят.
– Нет, к сожалению, вы нам 

не подходите, – традиционно 
раздаётся в ответ. 

И так два года подряд. Пы-
тался податься в охранники 
– та же история. 

– Везде одно и то же, – раз-
водит руками Фёдор. – А я за 
всю свою взрослую жизнь в 
поликлинике и трёх раз не был, 
потому как даже простудой не 
болею. Молодых не берут – 
опыта нет. Опыт есть – года 
не те. 

Несколько раз обращался 
в Службу занятости. Там вы-
писывали вакансии, он чест-
но обзванивал все указанные 
организации, но всякий раз 
разговор дальше упоминания 
возраста не продвигался. Даже 
в разнорабочие и то не берут. 

– А ещё наши государствен-
ные мужи собираются пенси-
онный возраст увеличивать на 
пять лет, – недоумевает мой 
собеседник. – Можно и до се-

мидесяти пяти… только на бу-
маге. На деле ты и в пятьдесят 
два никому не нужен.

Вот так и сидит здоровый 
мужик дома. Готовит обеды, 
нянчится с внуком, копается 
в саду-огороде. Но каждое его 
утро начинается с просмотра 
сайтов по трудоустройству…

Трое суток шагать,  
трое суток искать…

А как обстоят дела с тру-
доустройством у представи-
телей творческих профессий? 
К примеру, у выпускников 
факультета журналистики 
Воронежского госуниверсите-
та? Естественно, мы не могли 
пройти мимо проблем своих 
собратьев по перу.

– Как показывает практи-
ка, большинство наших вы-
пускников не имеют проблем 
при поисках работы, – рас-
сказала кандидат филологи-
ческих наук, доцент кафедры 
стилистики и литературного 
редактирования журфака ВГУ 
Ирина Хорошунова. – Мало 
того, многие наши ребята на 
момент получения дипломов 
уже числятся внештатными, а 
кто-то даже уже и штатными 
корреспондентами в редакциях 
воронежских СМИ.

Мы побывали в Воронеж-
ском центре занятости насе-
ления «Молодёжный», чтобы 
узнать, обращались ли к ним 
молодые журналисты, ищущие 
работу по специальности.

– Ребята с дипломами жур-
налистов – очень редкие гости 
в нашем заведении, – расска-
зала директор Центра «Моло-
дёжный» Анна Звездинская. 
– Например, в прошлом году 
к нам обратился один молодой 
человек, который позже смог 
самостоятельно трудоустро-
иться в редакцию одного из 
воронежских изданий. В этом 
году к нам приходили двое 
ребят, но они решили работать 
не по своей специальности – в 
банковских учреждениях. А 
вот экономистов, юристов и 

бухгалтеров среди наших по-
сетителей год от года меньше 
не становится. 

Поинтересовались и у не-
давних выпускников журфака, 
почему они не пользуются 
услугами Центра? Ответы 
были более чем скептические:

– Смеетесь что ли… Да там 
никогда и ничего путного по 
нашей профессии не предлага-
ли. Да и предложить не могут. 
Профессия ведь творческая.

А что говорят цифры?
Численность зарегистри-

рованных в органах занятости 
населения Воронежской об-
ласти безработных граждан на  
5 октября нынешнего года со-
ставила 11175 человек. За не-
делю с 5 по 12 октября числен-
ность безработных увеличилась 
на 280 человек. При этом число 
вакансий, заявленных работода-
телями, за неделю уменьшилось 
на 489 рабочих мест.

По состоянию на 12 октября 
сведения о предстоящем в 2016 

году увольнении работников в 
связи с ликвидацией организа-
ций либо сокращением числен-
ности заявили 72 организации. 
Численность работников, за-
явленных к высвобождению, 
– 4959 человек. Из их числа 
уволены с начала высвобожде-
ния 3387 человек, из которых 
1538 – трудоустроены, 359 
жителям назначена страховая 
пенсия по старости. За неделю 
с 5 по 12 октября информация 
о высвобождении поступила 
от одной новой организации, 
которая заявила об увольнении 
51 человека. 

Всего в режиме неполной 
занятости трудится 5881 работ-
ник Воронежской области. Из 
них заняты неполное рабочее 
время 5578 человек, находятся 
в простое по вине работодате-
ля 148 человек, в отпуске без 
сохранения заработной платы 
– 117 наших земляков. 

Чтобы правильно понимать 
реальный масштаб затронутой 
проблемы, следует учитывать 

разницу между численностью 
безработных, определённой 
по данным обследования на-
селения специалистами Во-
ронежстата, и численностью 
безработных, зарегистрирован-
ных в государственных учреж-
дениях Службы занятости по 
данным департамента труда и 
занятости населения региона. 
Так, например, по информации 
Воронежстата, численность 
безработных у нас в прошлом 
году составила 52 тысячи че-
ловек, а зарегистрированных в 
госучреждениях Службы заня-
тости безработных, по данным 
департамента, на конец 2015 
года было 12,9 тысячи человек. 
И соотношение второй цифры 
к первой составляет лишь 
четвёртую часть, а именно 24,8 
процента. 

Вот такая статистика по-
лучается.

Тамара ГАШИМОВА,  
Сергей ДОРОХОВ,  

Наталья СТОЛПОВСКАЯ,  
Анатолий ХРУСТАЛЕВ.

В поисках работы

Семь самых распространённых способов обмана при трудоустройстве
1. После собеседования, на котором челове-

ку расписывали радужные условия работы в 
компании, соискатели, не читая, подписывают 
документы, в которых прописаны совершенно 
другие условия. Поймать работодателей на 
нарушении трудового законодательства будет 
практически невозможно. Винить придётся 
только самого себя.

2 Разновидность явного надувательства 
– платные консультации агентств по тру-
доустройству. Деньги берут за организацию 
встречи с якобы надёжным работодателем. В 
итоге никакой встречи не будет. Адреса, предо-
ставленные агентством, как правило, липа.

3. Тестовые испытания. Очень распростра-
ненный способ бесплатного использования 
труда. Соискателю предлагается пройти 
предварительное испытание, суть которого 
заключается в выполнении определённого 
рода работы (например, перевода текста) 
за обозначенное время. И, конечно, выпол-
нение данного испытательного задания не 
оплачивается.

4. Прием на работу с зарплатой, в которой 
учтены все возможные и невозможные премии 
и надбавки. Какой подвох? Реальная зарплата 

оказывается значительно ниже обещанной, так 
как премиальные выплачиваются только при 
стопроцентном выполнении установленной 
нереальной нормы.

5. Обязательное обучение. В мнимой фир-
ме настаивают на необходимости произвести 
оплату и пройти обучение, без которого не-
возможно выполнение работы по заявленной 
вакансии. Однако после обучения выясняется, 
что соискатель не прошёл по конкурсу или «не 
прошёл аттестацию». 

6. «Чёрный» найм. Под предлогом «испыта-
тельного срока» труд кандидата на вакантную 
должность используют в своих целях и даже 
без оформления трудовых отношений. А по 
истечении нескольких месяцев ошарашивают 
работника фразой: «Вы нам не подходите».

7. «Серая зарплата». Официальный зарабо-
ток представляет собой минимальный размер 
оплаты труда, неофициальный – в разы боль-
ше. Данный расчёт распространен в частных 
организациях. Соискатель соглашается – день-
ги ведь платят, но в случае ухода в трудовой 
или социальный отпуск, в период болезни и 
тем более при расчете пенсии выясняются 
существенные денежные потери.
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Сама же капитанская внуч-
ка и дочка из подворья 

Матросовых (дед Фёдор Алек-
сеевич был моряком, а отец 
Сергей Фёдорович капитаном 
по Дону речные суда почти до 
самого Азова водил) никогда 
в плавание по штормящему 
российскому самоуправлению 
себя не снаряжала. Профессию 
ей подсказала школьная влюб-
лённость в учителей – Ма-
рию Афанасьевну Куралесину, 
Ивана Тихоновича Лоленко и 
особенно в учительницу фран-
цузского Бэлу Даниловну Па-
сечник, которых она и сейчас 
вспоминает с трепетной благо-
дарностью. Получив от них 
знания и примеры подвижниче-
ства, подала документы на иняз 
Воронежского пединститута, но 
по конкурсу не прошла, и вче-
рашнюю школьницу направили 
в Верхние Марки преподавать в 
сельской школе… французский 
язык. А по совместительству 
быть старшей вожатой и учить 
детей географии. В ту пору 
Мария ещё и знать не могла, что 
география и история её малой 
родины – Нижнего Икорца 
– крепко впечатаются, годы 
спустя, не только в её собствен-
ную биографию, но и станут 
известны, благодаря в том числе 
и её стараниям, Всемирному 
конгрессу петровских городов 
«Путь Петра Великого». И что 
именно ей выпадет честь и доля 
увековечивать свою нижнеико-
рецкую землю, названную «ко-
лыбелью Черноморского флота 
Российского», монументаль-
ным памятным знаком – адми-
ралтейским якорем-исполином 
Петровской эпохи.

Всего этого будущая глава 
Нижнего Икорца не могла 
знать, потому что даже профес-
сиональные историки той поры, 
кроме упоминания в архивных 
документах словосочетания 
«Икорецкая судоверфь», мало 
что ведали о месте её существо-
вания и исторической роли в 

судьбе России и её флота на 
Чёрном море.

Пройдёт не один десяток 
лет, прежде чем Мария Гридне-
ва, окончив почти с отличием (с 
одной «четвёркой») не взятый 
ею с первого раза иняз и по-
работав «француженкой» (и 
не только) в сельских школах 
Воронежской и Липецкой об-
ластей, вернётся в родную 
школу. И по рекомендации 
тогдашнего председателя кол-
хоза «Маяк» Михаила Кон-
друхова земляки единодушно 
изберут свою «француженку» 
главой администрации Ниж-
него Икорца. Случилось это 
20 лет назад – 9 декабря 1996 
году. И на последующих выбо-
рах жители Нижнего Икорца, 
Масловки, хуторов Солонцы и 
Стрелка будут всякий раз отда-
вать за неё свыше 80 процентов 
голосов при пяти претендентах 
на должность главы. В чём 
управленческий феномен этой 
обаятельной женщины? Сама 
она объясняет успешность 
своей работы доброй русской 
поговоркой: «Взялся за гуж – 
не говори, что не дюж». И не 
очень любит вспоминать, что 
от того «гужа», свалившегося 
на её плечи 20 лет назад, было 
впору криком кричать. И то 
сказать: на дворе «лихие 90-е», 
от разваливающегося колхоза 
помощи с гулькин нос, кругом 
безденежье, но ведь жизнь-то 
не остановишь. Нужно было за-
вершать газификацию сёл, из-
бавляя земляков от дедовских 
печек, дров, день ото дня доро-
жающего угля. С неимоверным 
трудом доставала «францужен- 
ка» трубы, сгоны, стояки, уго-
варивала строителей тянуть 
газопровод в долг и сама учи-
лась расплачиваться по сче-
там в срок. Умение держать 
слово уже тогда станет самым 
весомым аргументом, побуж-
дающим земляков и впредь 
отдавать за неё те самые 80 
процентов голосов.

Входила «в тему» учитель-
ница-глава нелегко и не 

сразу. Одно дело – школьная 

ребятня, другое – проблемы од-
носельчан, каждодневно жду-
щих от неё поступков, дейст- 
вий, решений. И она действова-
ла и решала. Завершив газифи-
кацию четырёх сёл, приступила 
к реализации новых проблем. 
Добившись вступления в фе-
деральную программу, одной из 
первых в Лискинском районе 
заменила сельские одряхлев-
шие водоводы, причём начала 
с отдалённого хутора Стрелка, 
где живут преимущественно 
старики. В Нижнем Икорце и 
Масловке построила ФАПы 
– залюбуешься. Пустующее 
колхозное здание отреставри-
ровала и превратила в один 
из лучших сельских детских 
садов. Поддержала реконструк-
цию старинного Никольского 
храма в Масловке и помогла 
его настоятелю отцу Диони-
сию обустроить там подворье 
Дивногорского монастыря. 
Подняла казаков и жителей 
своих сёл на крестный ход, 
принёсший в Никольский храм 
икону святого и праведного во-
ина Фёдора Ушакова, который 
молодым мичманом строил на 
Икорецкой судоверфи боевые 
суда для Азовской флотилии. 
А потом, учредив Книгу по-
чёта Нижнего Икорца, одним 
из первых вписали туда нарав-
не с ветеранами и селянами-
производственниками имя 
черноморского офицера Юрия 
Лисовского, открывшего для её 
земляков существование рядом 
с их селом петровской Ико-
рецкой судоверфи. И вместе с 
«Коммуной», добыв у моряков-
черноморцев раритетный че-
тырёхтонный адмиралтейский 
якорь, она будет сооружать 

и торжественно открывать у 
сельской околицы памятник-
монумент мастеровым русским 
людям – корабелам верфи.

Мария Сергеевна сделала 
для себя правилом: каждый 
год реализовывать в Нижнем 
Икорце социально значимую 
программу. Понимая, что у 
села, из которого уезжает моло-
дёжь, нет будущего, она доби-
лась включения молодых семей 
в программу государственного 
софинансирования, и они об-
завелись жильём на льготных 
условиях. И пусть кто-то ска-
жет, что это не её стараниями 
Нижний Икорец за последние 
пять лет прибавил в демогра-
фическом весе более чем на 500 
человек! Но глава, помогая селу 
расти, увеличивает эту циф-
ру программой «Содействие 
жилищному строительству», 
подготовила проект застройки 
нового жилищного комплекса 
на 102 участка с подводкой 
газа, воды, электролиний, дорог 
и тротуаров, парком отдыха и 
объектами торгово-бытового 
назначения. А по программе 
«Модернизация региональной 
системы дошкольного образо-
вания» открыла в детском саду 
дополнительную группу на 30 
мест, решив таким образом 
проблему очередей. Настоя-
щий городской пляж на реке 
Икорец – с буйками, раздевал-
ками, пляжным волейболом, 
«зонтиками» и скамейками, 
спасательными кругами и жи-
летами – удалось обустроить 
по госпрограмме Воронежской 
области «Содействие развитию 
муниципальных образований 
и местного самоуправления». 
И эти её старания соотносятся 

с уважительным отношением 
к ветеранам села. Благодаря 
настойчивости главы полтора 
десятка земляков-ветеранов 
получили субсидии и обзаве-
лись благоустроенным жильём. 
А ещё она устраивает для по-
жилых людей по-семейному 
тёплые праздники «Мы за чаем 
не скучаем», выявляет и честву-
ет народных умельцев сельской 
выставкой-праздником «Улица 
на улицу». И каждую осень, 
приобщая земляков к здоро-
вому образу жизни, собирает 
на благоустроенном сельском 
стадионе до десяти футболь-
ных команд – участников фут-
больного тура памяти братьев 
Семёновых.

Перечислить всё сделанное 
за 20 лет нижнеикорецкой 

главою Марией Гридневой – 
никакой газетной площади не 
хватит. Достаточно сказать, 
что Нижний Икорец только 
в 2015 году успешно участво-
вал в трёх муниципальных 
целевых программах и пят-
надцати подпрограммах, а 
также в девяти федеральных 
и региональных программах. 
В прошлом году, участвуя в 
областном конкурсе в четырёх 
номинациях, Нижний Икорец 
в двух из них вышел в финал, 
а в номинации «Лучшее му-
ниципальное образование с 
населением от 1500 до 3000 
человек» одержал победу и 
получил грант на сумму 1 мил-
лион 100 тысяч рублей.

Стала Мария Сергеевна 
в Лискинском районе и пер-
вопроходцем в организации  
ТОСов. Руководимые бывшей 
ученицей Марии Гридневой 
Юлией Ермоленко и обще-

ственницей Марией Чернико-
вой нижнеикорецкие активи-
сты соорудили мост на хуторе 
Стрелка, построили детскую 
игровую площадку и огороди-
ли кладбище. Ещё два ТОСа 
намерена глава создать в буду-
щем году, поняв их реальную 
поддержку проектам местного 
самоуправления. 

Одиннадцать лет назад, оце-
нивая возможности села жить 
по новому Федеральному зако-
ну №131 о местном самоуправ-
лении, Мария Гриднева в своём 
интервью нашей «Коммуне» 
отметила: «Главное – не навре-
дить людям». Не навредить… 
Так может подходить ко всему 
новому только человек мудрый 
и ответственный. И за эти годы 
она своё «не навредить» под-
твердила десятками добрых 
дел. Для этого она сделала себя 
тем, о ком в народе говорят: 
«И жнец, и швец, и на дуде 
игрец». Быть такою, по её при-
знанию, ей помогают директор 
СПК «Лискинский» Александр 
Аносов, депутаты областной 
думы земляк Пётр Семёнов и 
Александр Рыбенко, живущие 
ныне в Питере нижнеикорцы 
Владимир Фурцев и Виктор 
Иванов, сельские единомыш-
ленники семья Нащёкиных, 
братья Александр и Сергей 
Плюхины, депутат сельсовета 
Сергей Квашнин и многие не-
равнодушные жители Нижнего 
Икорца.

На селе, где каждый че-
ловек, а тем более глава, на 
виду, общественное признание 
получают за дела праведные. 
Мария Гриднева за увекове-
чение памяти корабелов Ико-
рецкой верфи стала первым 
сельским главой, получившим 
общественную краеведческую 
премию «Золотой Летописец». 
Её назвали лидером района в 
реализации государственной 
молодёжной политики и в соз-
дании благоприятных условий 
для развития сельской культу-
ры. А к нынешнему Дню города 
и Лискинского района лискин-
цы выразили Марии Гридневой 
своё признание, назвав её лау-
реатом районной Книги почёта 
в номинации «Среди людей и 
для людей».

…На последнем сходе граж-
дан Нижнего Икорца после 
отчёта главы попросили людей 
дать оценку её работе. И вме-
сто традиционных «хорошо» 
или «удовлетворительно» зал 
дружно проскандировал не 
регламентное: «Мо-ло-дец!». И 
это правильно: безответствен-
ная или посредственная власть 
получает иные оценки.

Президент Нижнего Икорца

Николай КАРДАШОВ
Лискинский район
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Местное самоуправление | В 350-летнюю историю старинного лискинского села Мария Гриднева вписала и свою яркую строку
За глаза земляки называют её по-разному, но непре-
менно уважительно – «наша француженка», «прези-
дент в миниатюре», «капитанская дочка» и даже «ма-
тушка Мария». Последнее – за её приверженность к 
христианским традициям и умение хранить историче-
скую память отчего края. А сама Мария Сергеевна, 
простояв 20 лет на капитанском мостике сельского 
самоуправления, после завершения очередного 
важного для села дела с девчоночьей восторженно-
стью начинающей учительницы говорит: «Одна при-
ятность – видеть блеск радости в глазах людей!». И 
это гридневское «приятность» будет вдохновлять её и 
односельчан на, казалось бы, невозможное.

Мария Гриднева с моряками-черноморцами у памятника Икорецкой верфи.

Москва и Воронеж  
заручились поддержкой

Губернатор Алексей Гордеев обсудил с мэром Москвы Сер-
геем Собяниным перспективы дальнейшего двустороннего 
сотрудничества Москвы и Воронежской области, сообщает 
пресс-служба правительства.

Как подчеркнул Сергей Собянин, регионы связывают 
крепкие дружеские и партнёрские отношения. Особо от-
мечено сотрудничество Москвы и Воронежской области 
в агропромышленной сфере. По итогам встречи Алексей 
Гордеев и Сергей Собянин договорились о подготовке и 
подписании нового Соглашения о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном сотрудничестве между 
Москвой и Воронежской областью. В документе предпо-
лагается зафиксировать планы по взаимодействию двух 
российских регионов в таких сферах, как общественный 
транспорт, информационные технологии, архитектура и 
строительство, благоустройство городской среды, здраво-
охранение, образование, культура, туризм, спорт, охрана 
окружающей среды и другие. Кроме того, дополнитель-
ный импульс получит совместная работа по созданию 
благоприятных условий для расширения хозяйственных 
связей между товаропроизводителями и предприятиями 
торговли. 

Наказы избирателей не забыты
Депутат Государственной думы РФ Андрей Марков в ходе 

встречи с губернатором Алексеем Гордеевым поблагодарил 
его за решение вопроса по установке газовой котельной в 
Солонецкую среднюю школу Воробьёвского района. С этой 
просьбой жители села обращались к депутату во время его 
предвыборной кампании. 

Андрей Марков проинформировал главу региона о 
текущей работе в комитете по федеративному устройству 
и вопросам местного самоуправления, о задачах, которые 
стоят перед депутатами, а также рассказал об итогах своей 
первой региональной недели в Воронежской области. В 
частности, о своём участии в межмуниципальном форуме 
местных сообществ, который прошёл в Калаче. Кроме 
того, он провел приём граждан, встретился с несколькими 
главами администраций муниципальных районов, при-
нял участие в воронежском клубе политологов и других 
мероприятиях. 

Под гордым Андреевским флагом
В Воронеже отметили 320-летие со дня основания россий-

ского регулярного Военно-морского флота и День моряка-
надводника. 
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С гордостью за флот!
Праздничные мероприятия, прошедшие в воскресенье, 

30 октября, начались с поднятия Андреевского флага в 
Петровском сквере. Затем ветераны ВМФ из региональной 
общественной организации «Колыбель русского флота» 
возложили венки к памятнику Петру I – основателю рос-
сийского регулярного Военно-морского флота. На торже-
ственном митинге председатель ВРОО «Колыбель русского 
флота», контр-адмирал в отставке Николай Ермаков вручил 
группе ветеранов флота благодарственные письма от главы 
города, грамоты от совета организации, которая отметила в 
этом году 20-летие. Военморы побывали также в Успенском 
Адмиралтейском храме, на корабле-музее «Гото Предести-
нации» – первом линкоре России, построенном Петром I 
на воронежской верфи 27 апреля 1700 года. 

Завершился праздник посещением фотовыставки 
«Моряки в Первой мировой войне», которая развёрнута 
в музее-диораме. 

В лидерах по строительству жилья
Росстат опубликовал данные по строительству жилья за 

девять месяцев нынешнего года. Воронежская область вошла 
в первую тройку регионов Центрального федерального округа 
страны, где наиболее активно ведётся строительство жилья. 

Больше всего жилья построено в Московской области 
(11 процентов от общего объёма построенного жилья в 
России). Из регионов ЦФО в «призёры», помимо Москвы 
и Московской области, попала лишь Воронежская область 
– объём введённого здесь жилья от общей площади жилья 
в России составил два процента. По данным Росстата, за 
январь-сентябрь нынешнего года в Воронежской области 
введено в строй более миллиона квадратных метров общей 
площади жилья — на 0,3 процента больше, чем за тот же 
период 2015 года. Об этом со ссылкой на данные Росстата 
сообщает ИА REGNUM. 

«Дорожная карта»  
миссионерских отделов

Состоялось расширенное совещание руководителей и 
сотрудников миссионерских отделов епархий Воронежской 
митрополии. 

Обсуждались проекты документов Синодального миссио-
нерского отдела Русской Православной церкви: «Дорожная 
карта» деятельности епархиальных миссионерских отделов 
и взаимодействия с Синодальным миссионерским отделом 
Русской Православной церкви» и «Концепция реализации 
«Дорожной карты» епархиального миссионерского отдела». 
В заседании приняли участие священнослужители и миряне 
– представители Воронежской и Россошанской епархий. По 
итогам заседания будут составлены отзывы на вышеуказанные 
документы, информирует сайт Воронежской митрополии.

«Милый сердцу уголок» 
Так называется новый сквер, который появился в острогож-

ском селе Новая Осиновка Веретьевского поселения благо-
даря работе ТОС «Писаревское». Деньги на проект выделили 
областной бюджет, местные спонсоры и жители села.

Открытие сквера совпало с юбилеем улицы, которая 
носит имя Героя Советского Союза Александра Оплачко, 
и Днём села. Там, где когда-то был простой склон, теперь 
разбили клумбы, проложили дорожки, поставили беседку, 
качели, лавочки и скульптуры. Ровная, ухоженная пло-
щадка сквера украшена чудесными корзинами с цветами, 
причудливыми вазонами. Не забыли селяне и своего героя 
— стенд с портретом Александра Оплачко установлен при 
входе в сквер. Важно, что всё — от проекта и дизайна до 
воплощения – сделано руками селян. Останавливаться на 
этом ТОСовцы не собираются, готовы и дальше преобра-
жать свое село. На проект сквера «Милый сердцу уголок» 
и его реализацию было потрачено 214 тыс. рублей (это 
средства областного гранта, спонсоров и жителей села).

Сообщения подготовили Валерий ВАЛЕНТИНОВ,  
Анастасия ВОРОНИНА, Анатолий ХРУСТАЛЁВ.
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Размышляя  
о качестве правосудия 
Руководители судебного и прокурорского 
ведомств провели встречу с журналистами 
Представители СМИ были приглашены на 
встречу с начальником управления судебного 
департамента Воронежской области Сергеем 
Трухачёвым, исполняющим обязанности 
председателя облсуда Владимиром Анисимовым 
и председателем Арбитражного суда области 
Александром Кочетковым. На пресс-конференции 
предполагалось обсудить проблемы судебной 
системы области в преддверии IX Всероссийского 
съезда судей. Пресс-служба департамента 
попросила журналистов «заранее подготовить 
вопросы в рамках обозначенной темы». 

Борис ВаУлин

Говоря о проблемах судейского сообщества, и.о. предсе-
дателя облсуда Владимир Анисимов заметил, что в последнее 
время многие СМИ публикуют опросы о доверии к судеб-
ной системе. Они проводятся различными социологически-
ми организациями и чаще всего не объективны, потому что 
мнения высказывают участники судебных заседаний. Что 
касается публикаций самих журналистов, то многие из них 
пишут объективно, но «бывают статьи, которые отражают 
околосудебные темы. Читаешь к ним комментарии в Ин-
тернете, а они бывают не только необъективны, а просто 
ужасны и неприличны». 

Хотя, по мнению Владимира Филипповича, доверие 
людей к судебной системе выросло, что подтверждается 
возрастающим год от года числом дел. В 2010 году, напри-
мер, федеральные судьи рассмотрели 42094, мировые – 
122879 гражданских дел, а в прошлом году 60995 и 132897 
соответственно. Количество уголовных, гражданских, 
административных дел увеличивается с каждым годом. 
«Экономические конфликты тоже возрастают, и тот факт, 
что участники их идут в Арбитражный суд – это опреде-
лённый индикатор доверия к нему», – поддержал мнение 
коллеги Александр Кочетков. 

Понятно, что увеличение дел сказывается на нагрузке 
судей. С каждым годом она имеет устойчивую тенденцию 
к увеличению, но никаких научно обоснованных норм её 
предела до сего времени не определено. Александр Викто-
рович привёл такие примеры: «Арбитражный судья ежеме-
сячно разрешает около 65 дел, и каждое из них требует, как 
правило, трёх судебных заседаний. То есть за месяц судья 
должен провести около двух сотен, а в заключении грамотно 
отписать судебное решение, объём которого доходит до 10 
листов. Многие судьи приходят на работу в 6 часов утра, 
уходят домой в двенадцатом часу ночи». 

Как при такой изматывающей работе может не страдать 
качество отправления правосудия – вопрос риторический. 
Руководители судебной системы согласились, что отменён-
ных апелляционными коллегиями решений ещё немало, 
но пояснили при этом, что «далеко не каждое отменённое 
решение является судебной ошибкой, хотя судья имеет на 
неё право. Тем не менее большинство отменённых решений 
связано с их оценочным характером». Как этот «характер» 
влияет на судьбы, а то и жизнь участников судебных про-
цессов, сказано не было. А вот о том, что «наши судьи за 
качество выносимых решений переживают», сказали оба 
руководителя и областного, и Арбитражного судов. 

Вместе с тем оба с большой тревогой говорили о малень-
кой зарплате работников аппарата всей судебной системы. 
Кстати, эта проблема была обозначена в резолюции про-
шлого VIII Всероссийского съезда судей, но так и не была 
решена. «Мы вынужденно куём кадры для бизнеса, – заме-
тил Александр Кочетков. – Секретарь судебного заседания 
получает у нас 12 тысяч рублей, помощник судьи – 17 тысяч, 
и когда наших грамотных и трудолюбивых помощников 
приглашают в коммерческую структуру на 40 тысяч, я ни-
чем не могу их удержать. Причём очень большая разница 
между зарплатами самих судей и работников аппарата 
создаёт дополнительное психологическое напряжение». 

Хорошо, что такая встреча (кстати, первая в практике 
работы судебной системы области) состоялась, и на ней 
участники высказали свои мнения по проблемам «вну-
тренней жизни» судов. К сожалению, многие вопросы, 
волнующие журналистов, остались нераскрытыми. Отвечая 
на просьбу пресс-службы судебного департамента, журна-
лист «Коммуны» хотел бы, например, узнать, как проходит 
подготовка к деятельности судов присяжных заседателей в 
районах, наказываются ли судьи, проявляющие неуважение 
и грубость к участникам процессов, выявляются ли случаи 
коррупционной направленности в работе судейского со-
общества и насколько принципиально квалификационная 
коллегия судей подходит к анализу негативных явлений? 
Полагал, что узнать об этом будет интересно многим читате-
лям «Коммуны». Увы, ответа на эти вопросы не услышал. 

Причём такая же ситуация повторилась и на пресс-
конференции прокурора области Николая Шишкина, 
которая состоялась в минувший четверг. 

Журналист «Коммуны» думал услышать о том, по-
чему злоумышленники, похищающие участки из фондов 
земель государственной(муниципальной) собственности, 
не привлекаются к уголовной ответственности? Сколько 
уголовных дел укрывается работниками полиции? Сколько 
коррупционных дел выявила прокуратура за последние два 
года, и сколько фигурантов их понесли реальное наказа-
ние? Сколько поддельных судебных решений выявлено за 
последние три года, и должны ли судьи сообщать о них в 
органы дознания или предварительного следствия? Вопро-
сы были заранее отправлены в пресс-службу прокуратуры, 
но ответа на них так и не прозвучало. 

Николай Анатольевич информировал собравшихся, что 
за девять месяцев года уровень преступности снизился на 
семь процентов. Он и дальше будет снижаться, потому что 
«в несколько статей УК введены поправки о декриминали-
зации преступлений». Какая здесь зависимость, прокурор не 
пояснил. Он оповестил представителей СМИ, что «свыше 
48 процентов заявлений об УДО судами удовлетворяются, 
пока нельзя сказать, на каком этапе допускается нарушения 
закона, но мы уже их обнаружили…». Сказал о проверке 
работы Избирательной комиссии Воронежской области: 
«Мы считаем, что там есть состав преступления, но этим 
вопросом должен заниматься Следственный комитет». 

Говоря о ситуации с озером Круглым, прокурор заявил, 
что «вместе со Следственным управлением организована 
проверка и возбуждено уголовное дело, сейчас идёт работа с 
документами, и эта ситуация будет доведена до логического 
завершения». 

По словам Николая Шишкина, много нарушений вы-
является по застройке центра Воронежа. Её плотность 
превышена в 2,5 раза: «Дело дошло до того, что здесь не 
может уже развернуться автотранспорт». Поскольку раз-
решение на такую застройку дают чиновники мэрии, то 
решено провести в мэрии антикоррупционную проверку. 
«Мы опротестовали несколько таких разрешений, потому 
что они ни в какие правовые ворота не проходят», – пояснил 
журналистам областной прокурор. 

Через 15 минут после начала пресс-конференции Нико-
лай Шишкин извинился перед собравшимися и сказал, что 
ему «надо идти встречать гостей, которые прибывают на 
наше координационное совещание». Но заверил, что если 
у журналистов возникают вопросы, то он либо сам готов с 
ними встретиться, либо сотрудники прокуратуры всегда 
дадут на запросы СМИ исчерпывающие ответы. Хотелось 
бы надеяться, что именно так оно и будет. 

Светлана ВОРОБЬЁВа

Встреча с учеными-восто-
коведами была организована 
в рамках соглашения о со-
трудничестве между ВГУ и 
Институтом востоковедения. 
Оно было подписано в июле 
2014 года.

Официальную часть встре-
чи 27 октября открыл про-
ректор ВГУ по научной работе 
и информатизации Василий 
Попов. Он отметил важность 
проведения таких партнёрских 
обучающих программ и выра-
зил надежду на то, что студенты 
исторического факультета смо-
гут использовать полученные 
знания для повышения своих 
компетенций.

Первой прозвучала лекция 
Александра Яковлева «Модер-
низация стран Востока в ХХI 
веке: итоги, перспективы». Учё-
ный рассказал об изменениях 
привычной парадигмы «Вос-
ток – Запад», произошедшей 
в конце ХХ века, сложностях 
социально-экономического и 
политического развития, по-
исках перспективной модели 
изменений.

Лекция Олега Попенкова 
под названием «Экстеррито-
риальное применение Воору-
жённых сил в современных 
условиях» была основана на 
анализе конфликтов разных 

лет. Учёный убеждён, что «о 
принципах применения Воору-
жённых сил в нестандартных 
условиях нужно и можно до-
говариваться».

Немаловажным пунктом 
программы стал семинар 28 
октября, на котором в форме 
открытого диалога студенты 
выдвигали свои предложения 
и мысли по обозначенной про-
блематике. Главные вопро-
сы, которые поставили перед 
аудиторией ученые, можно 
сформулировать следующим 
образом: каким путём – рево-
люции или реформ – эффек-
тивней можно достичь модер-
низации? На каких ценностях 
будет строиться новый мир 
– на духовности стран Вос-
тока или на материализме 
Запада? Каковы перспективы 
социально-экономического и 
политического развития стран 
Востока в ХХI веке?

Александр Яковлев ещё раз 
подчеркнул, что разобраться 
в таких сложных проблемах 
невозможно без пристального 
взгляда в прошлое.

– Для арабского мира исто-
рия – это реальность. Террори-
стический акт в США, который 
произошёл 11 сентября, вызван 
не просто желанием убить как 
можно больше людей. Можно 
сказать, что это событие – ре-
ванш за 500 лет унижения. Это 

заявление о горячем желании 
восстановить могущество и 
вернуть халифат, – отметил 
Александр Яковлев. 

На труднейший вопрос об 
истоках ожесточенной войны, 
охватившей весь Восток, по-
пытался ответить Олег По-
пенков: 

– Идея мессианства аме-
риканского народа и навязы-
ваемые европейские ценности 
оказались не по душе арабским 
странам. Восток подобными 
действиями протестует против 
вмешательства в свою духов-
ность и ментальность. Важно 
понимать, что предлагаемая 
ими исламистская модель раз-
вития есть некая альтернатива 
западной, основанной на потре-
блении, – подчеркнул учёный. 

Хотя восточной культуре 

присущ и традиционалист-
ский взгляд. Исследователи 
считают, что настало время 
перемен и движения вперед 
для арабского мира. В совре-
менных реалиях невозможно 
полностью отрицать западную 
модель развития. Странам Вос-
тока предстоит нелёгкий выбор 
– осуществлять модернизацию 
в условиях революции или ре-
форм. О том, как лучше совер-
шить переход на новый виток 
развития, учёные предложили 
студентам высказать свои мыс-
ли. Студенты исторического 
факультета строили разные 
предположения относительно 
того, как может развиваться 
ситуация и на какие примеры 
можно опираться тем странам, 
в которых сейчас идет особенно 
ожесточенная борьба. И это 

только вопрос времени, когда 
перемены изменят Восток.

– В положении аутсайдера 
есть один существенный плюс 
– возможность нагнать пере-
довые страны, но уже без тех 
системных ошибок, которые 
они совершали, – отметил 
Александр Яковлев.

Помимо дискуссии Олег 
Попенков провёл для студен-
тов урок арабского языка. 

В завершение гости ВГУ по-
желали студентам-историкам 
почаще участвовать в откры-
тых, «самопроникновенных» 
диалогах, а Александр Яковлев 
особенно отметил, насколько 
важно для учёного определить, 
в какой системе ценностей 
он находится, чтобы видеть и 
анализировать проблемы с от-
крытыми глазами. 

Понять систему восточных ценностей 
Вузы | В стенах Воронежского государственного университета видные учёные Института  
востоковедения РАН рассказали о том, с какими вызовами встретились арабские страны в XXI веке

То, что перемены изменят Восток, – это вопрос времени, считают учёные-востоковеды.

Научный работник Института востоковедения РАН 
Олег Попенков, специалист по экономике Израиля 
ИВ РАН Дмитрий Марьясис и главный специалист 
отдела арабских и исламских исследований 
института Александр Яковлев в своих лекциях 
и на семинаре ещё раз продемонстрировали 
всю сложность политической, социальной и 
экономической ситуации на Ближнем Востоке. 

Виталий ЧеРникОВ 

Увы, не прошло месяца – и СМИ со-
общают об очередном скандале, а департа-
мент культуры Воронежской области соз-
даёт рабочую группу для его разрешения. 
Поводом стало коллективное заявление 
части хора театра в департамент. 

– Обращение поступило к нам 7 октя-
бря, – рассказала на пресс-конференции 
в Доме журналистов руководитель де-
партамента культуры Эмилия Сухачева. 
– Вчера состоялась встреча с хором: были 
рассмотрены вопросы, которые задавала 
труппа, был представлен акт комиссии, 
а также даны рекомендации по дальней-
шему совершенствованию творческого 
процесса. В частности, речь шла о том, что 
нужно изменить подходы к работе с твор-
ческими цехами, обратить внимание на 
эффективность расходования бюджетных 
средств. В частности, надо использовать 
все механизмы по повышению зарплаты 
работников. 

Также отмечено: театру остро необхо-
дим главный режиссёр, который занялся 
бы текущими постановками и вводами, а 
гримуборным – текущий ремонт. Послед-
нюю из названных проблем решить про-
ще. Предполагалось, что администрация 
театра приступит к ремонту гримёрок уже 
с конца октября.

– Если говорить о природе конфликта, 
то здесь есть три очень глубинных мо-
мента, – считает председатель рабочей 
группы Бронислав Табачников. – Первый 
состоит в самой проблеме содержания 
оперного театра. Это многофункцио-
нальный организм, требующий огромных 
затрат. Если вы окажетесь в Нью-Йорке 
и зайдёте в Метрополитен-оперу, то пер-
вым делом получите книжицу, в которой 
написано, сколько спонсоров существует 
у театра, сколько денег те дают на его 
содержание. Когда субсидируемому из 
госбюджета Национальному оркестру 
США, которым руководил Мстислав Ро-
стропович, снизили зарплаты, коллектив 
вместе с руководителем вышел на пло-
щадку рядом с Белым домом и бастовал, 
пока им прежнюю зарплату не вернули. 
Глубинная сущность конфликта – в том, 
что сегодня, в эпоху экономического кри-
зиса, содержание театра оперы и балета 
– трудная ноша, которую обязано нести 
государство. 

Вторая причина, по мнению Бронис-
лава Табачникова, – отсутствие кон-
трактной системы. Третья – «наша все-

общая экономическая недостаточность»: 
– Те деньги, которые получают сегодня 

артисты хора и оркестра, не дотягивают 
до уровня прожиточного минимума до-
стойного артиста. Ведь тот должен хо-
рошо выглядеть, хорошо одеваться! Эта 
профессия – глубоко публичная. 

Были затронуты и другие причины, 
«более поверхностные». В частности, 
происшествие, с которого конфликт, 
возможно, начался: в Дни славянской 
письменности и культуры хору предло-
жили принять участие в праздновании, но 
«акция эта не была хорошо подготовлена 
руководством театра. Хор не должен был 
это делать – значит, нужно было погово-
рить с артистами. Может быть, даже с 
каждым. Попросить их выступить, но не 
делать это в приказном порядке». 

В постановке «Дон Жуана» – безуслов-
ной удаче сезона – занята часть хора. 
Остальные оказались свободны. И как 
раз в это время была введена электронная 
пропускная система в здание театра; её 
особенности руководство недостаточно 
разъяснило. «Половина хора то ли рабо-
тала, то ли не работала» (по объективным 
причинам), и у неработавших (которых, 
по мнению комиссии, можно было на 
этот период каким-то образом занять) 
вычли деньги. 

– Вычли, потом, конечно, заплатили, – 
добавляет председатель рабочей группы, 
– но когда у вас вычитают деньги, подоб-
ное прилива энергии не вызывает. 

Недовольство оказалось усугублено 
и информацией о большом гонораре, 

полученном худруком театра Андреем 
Огиевским за работу над оперой «Дон 
Жуан». 

– Во-первых, от гонорара отнимайте 
треть: налог, – отвечает Андрей Кирил-
лович. – Во-вторых, я действительно, 
помимо выполнения обязанностей ху-
дожественного руководителя, являюсь 
дирижёром театра оперы и балета на пол-
ставки. Моя зарплата дирижёра – 5800 
рублей в месяц. В его обязанности не вхо-
дят функции дирижёра-постановщика. 
Сумма, которую мне выплатили за по-
становку, является среднестатистической 
суммой по Российской Федерации за 
такую работу. При этом нужно отметить, 
что в Воронежском театре оперы и балета 
действительно зарплаты низки. Но на 
уровне области эту проблему, к сожале-
нию, не решить. Для того чтобы изменить 
ситуацию с финансированием в целом, 
нужна помощь федерального центра. А 
возможна она будет только тогда, когда 
театр выйдет – и он уже практически 
вышел – из информационного вакуума. 
Когда я год назад уезжал в Воронеж, 
многие люди, имеющие непосредствен-
ное отношение к искусству и музыке, 
спрашивали: «А там что, есть оперный 
театр?». Это последствия информацион-

ного вакуума, в котором он находился не-
сколько лет. Думаю, выйдем из него при 
помощи четырёх номинаций на новую 
оперную премию «Онегин», при помощи 
нового спектакля «Руслан и Людмила», 
музыкально-туристического проекта «На 
оперу – в Воронеж». 

Ещё один повод для «бунта» – уволь-
нение «по собственному желанию» 
главного хормейстера Владимира Куш-
никова. 

– Владимир Кузьмич – очень хороший 
хормейстер, – поделился своим мнением 
Бронислав Табачников. – Очень квали-
фицированный, что называется, «с вели-
колепными ушами»... Но в тот момент, 
когда в театре обострилась ситуация, Вла-
димир Кузьмич не смог сдержать удар. 
Директор Александр Арнаутов вовсе его 
не гнал и готов был с ним сотрудничать! 
Но в этой сложной ситуации Кушников 
вместо того, чтобы продолжать свою дея-
тельность, идти на диалог, решил подать 
заявление об уходе. Когда я на комиссии 
говорил о том, что следует внести пункт 
«Вернуться к вопросу об увольнении 
Кушникова», многие ответили мне: «По-
чему? Он ведь сам ушёл!». 

Руководитель комиссии считает, что 
если Кушников «поставит перед ди-
рекцией вопрос о тех или иных формах 
сотрудничества», то они «могут иметь 
место», так как «никто остракизму его не 
предавал». Позже он, правда, признался, 
что с Владимиром Кузьмичом пока не 
разговаривал. 

Народный артист России Сергей 
Карпов  отметил: в театре  
разучились слушать друг дру-
га. Конфликт был бы разрешён 
быстро, если бы его участники 
пошли на взаимные компро-
миссы, а не «становились в 
позу». 

– Безусловно, нужно уметь 
разговаривать внутри кол-
лектива, – считает Андрей 
Огиевский. – Дверь в мой 

кабинет всегда открыта. Ко мне часто 
приходят люди, группы, представители 
того или иного творческого цеха, и мы 
обсуждаем какие-то инициативы. Но 
когда ко мне или директору обращаются 
через средства массовой информации, 
этот путь – тупиковый. Такое общение в 
корне неверно. Мы – единый коллектив, 
единый организм. 

– А почему в СМИ обращаются, а не к 
вам? – спросил кто-то из журналистов. 

– Кто-то идёт ко мне, кто-то – нет... 
Я здесь работаю только второй год, а 
сложности и трения в театре идут уже 
довольно давно... Я согласен с тем, что 
нужно уметь общаться. Но общение – 
процесс обоюдный. 

Андрей Огиевский подчеркнул, что 
он согласен с мнением комиссии – руко-
водители должны подробно разъяснять 
смысл нововведений: «Наверное, мы 
недостаточно разъясняли». Он отметил, 
что намерен заняться исправлением 
многолетней несправедливости, суще-
ствовавшей в театре. В штатном расписа-
нии учреждения отсутствует должность 
«артист хора – ведущий мастер сцены». 
Готовится аттестация. Она позволит из-
менить подходы к формированию зарпла-
ты артистов хора.

Услышать друг друга
Ситуация | Рабочая группа, занимавшаяся разрешением конфликта  
в Воронежском театре оперы и балета, подвела итоги 
Когда в сентябре руководители 
Воронежского театра оперы и 
балета пригласили журналистов на 
пресс-конференцию, посвящённую 
открытию очередного сезона, 
многие из нас шли с настроем 
оптимистическим вдвойне. В 
последние годы события в этом 
театре далеко не всегда были 
связаны с творчеством. Но на сей 
раз коллективу действительно 
было чем похвастаться. Казалось, 
недавние распри если не ушли в 
прошлое совсем, то по крайней 
мере приняли цивилизованную 
форму. 

Для того чтобы изменить ситуацию  
с финансированием в целом, нужна 

помощь федерального центра. А возможна 
она будет только тогда, когда театр выйдет 
– и он уже практически вышел –  
из информационного вакуума.

О лучших семьях России напишут книгу
Пять семей из Воронежской области примут участие  
в финале Всероссийского конкурса «Семья года». 

сОциУМ

вести

У ребёнка, растущего в семье 
без брата или сестры, рано или 
поздно возникает вопрос: «По-
чему я один?» За ответом он 
идёт к родителям. А чаще время 
от времени просит: «Мама, роди 
мне брата или сестрёнку». Он 
уже представляет, как будет 
учить братишку всему тому, 
что умеет сам, как будет гулять 
с ним, рисовать или играть. 
Чтобы взрослые наконец-таки 
узнали, о чём думают и мечтают 
их дети, организация «Много-
детная семья» и редакция газе-
ты «Коммуна» решили прове-
сти конкурс детских рисунков: 
«Когда у ребёнка есть брат и 
сестрёнка». 

Рисунки не нужно прино-
сить в редакцию, так же как и 
не стоит переживать – попадёт 
ли ваш юный художник в число 
победителей, и что ему пода-
рят. Наш конкурс проходит в 
электронном виде, приз выби-
рает себе сам конкурсант, а все 
рисунки, поданные на конкурс, 
продолжают побеждать, даже 
после завершения конкурса. Как 
это может быть, спросите вы? 
Всё просто, мы проводим кон-
курс на платформе «Игрушка 
за рисунок» в сети Интернет по 
адресу: http://zarisunok.ru.

Сфотографируйте вашего 
малыша и его рисунки, создайте 
заявки на сайте zarisunok.ru и 
прикрепите к ним снимки. В 
заявке напишите имя ребёнка, 
его возраст, название игрушки, 
цену с доставкой, информацию 
для заказа игрушки в интернет-
магазине (Е-mail, телефон, ФИО 
получателя, полный почтовый 

адрес доставки). А ещё укажите 
ссылку на игрушку, имеющуюся 
в любом интернет-магазине. 
Единственное ограничение на-
шего конкурса – стоимость 
игрушки не должна превышать 
три тысячи рублей. 

Мы ждём ваши рисунки по 
30 ноября 2016 года через сайт 
zarisunok.ru. Подведение итогов 
и определение победителей 
осуществляется жюри с 1 дека-
бря по 7 декабря. В него входят 
члены правления Воронежской 
областной общественной бла-
готворительной организации 
«Многодетная семья». Они-то 
и определят трёх победителей. 
Вручение призов победителям 
состоится 8 декабря в помеще-
нии редакции газеты «Комму-
на» по адресу: г. Воронеж, ул. 
Кольцовская, 46 а.

После завершения конкур-
са непобедившие заявки про-
должают ждать своего бла-
готворителя, им может быть 
организатор другого конкурса 
или любой человек, зашедший 
на сайт zarisunok.ru. Вы также 
можете определить своего по-
бедителя – посмотрите вместе с 
детьми, чью заявку вы могли бы 
и хотели бы выполнить, напи-
шите модератору «Игрушки за 
рисунок», нажав на «Выполнить 
заявку». Он выдаст вам адрес, 
куда нужно заказать доставку, 
и сообщит нам, когда получит 
подтверждение того, что заявка 
вами выполнена. Мы обязатель-
но напишем обо всех, кто вместе 
с нами выполнял заявки, подан-
ные на конкурс «Когда у ребёнка 
есть брат и сестрёнка».

«Когда у ребёнка есть брат и сестрёнка»
Так называется конкурс, который в четвёртый раз 
проводят общественная организация «Многодетная 
семья» и редакция общественно-политической газеты 
«Коммуна».

Конкурс проводится впервые 
по инициативе Министерства 
труда и социальной защиты РФ 
и Фонда поддержки детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации.

В пятёрку воронежских фи-
налистов вошли семьи Скляро-
вых и Золотарёвых из Воронежа, 
Коротких из Нововоронежа, Па-
ниных из Хохольского района 
и Горналёвых из Богучара. Все 
они также участвуют в номина-
ции «Народная симпатия», ко-
торую организаторы учредили 
буквально на днях. Победителя 
определят до 15 ноября народ-
ным голосованием на портале 
«Я – родитель». Уже сейчас 
можно проголосовать за понра-
вившуюся семью, на страничке 
конкурса «Семья года» портала 
«Я – родитель» (www.ya-roditel.
ru). Семьи, представляющие 
нашу область, можно найти по 
ссылке http://www.ya-roditel.
ru/contests-promotions/semya-
goda/video/voronezhskaya-
oblast. 

Всего в пяти номинациях 
конкурса, таких как «Многодет-
ная семья», «Молодая семья», 
«Сельская семья», «Золотая 
семья России», «Семья – хра-
нитель традиций», приняли уча-
стие 294 семьи из 79 регионов. 
Определить лучших предстоит 
Организационному комитету, 
в состав которого вошли пред-
ставители Государственной 
думы и Совета Федерации, 
Минтруда, Минобрнауки, Мин-
спорта, Минсельхоза, МВД 
России и других федеральных 
министерств, некоммерческих 
организаций, детских объеди-
нений, а также представители 
Национальной родительской 
ассоциации. Истории 79 самых 
ярких семей, отобранных орг-
комитетом, войдут в почетную 
книгу «Семья года – 2016».

Торжественная церемония 
подведения итогов конкурса 
и награждения победителей 
пройдет в Москве 22 ноября 
2016 года.

Тамара Гашимова.

Вторая жизнь  
колодца
Жители посёлка Пески-
Харьковские, что в 
Острогожском районе, 
восстановили старин-
ный колодец.

Идея подарить вторую 
жизнь колодцу появилась 
год назад, когда сельчане 
создали орган территори-
ального общественного са-
моуправления «Богородские 
холмы». На средства гранта, 
полученные за победу в об-
ластном конкурсе ТОСов, 
закупили необходимые мате-
риалы. Финансовую помощь  
оказали как простые люди, 
так и руководители пред-
приятий, расположенных 
на территории поселения. 
Волонтёры становили но-
вый сруб, проложили вокруг 
колодца дорожки из троту-
арного кирпича, установили 
новую скамейку и урну, доро-
гу к нему  засыпали щебнем, 
рядом разбили цветник. В 
память о создателях колодца, 
первых поселенцах хутора, 
установили табличку. 

анастасия воронина.

Новые километры 
газовой сети
В городском округе го-
род Воронеж ежегодно 
растёт длина газовых 
сетей.

Так, в 2015 году введено в 
эксплуатацию 12,6 километра 
уличной газовой сети. Протя-
женность этой сети составила 
2262 километра. Удельный 
вес площади жилищного 
фонда, оборудованной газом, 
– 87,4 процента, сообщает 
пресс-служба Воронежстата.

анатолий КруГлов.
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Виктор СИЛИН

Во-первых, событие само 
по себе не рядовое. Оно – из 
разряда тех осенних выставок, 
на которых представляется 
лучшее из наработанного ху-
дожниками за время весенне-
летних пленэров. А во-вторых, 
жанровым разнообразием, 
новыми именами и новыми 
открытиями. Последних же 
если не через край, то довольно 
прилично.

Но начну с имен известных, 
давно доказавших и отсто-
явших своё право на место в 
художественном процессе. Это 
Заслуженный художник Рос-
сии Владимир Шпаковский, 
Виктор Донской, Валентина и 
Михаил Богачевы. 

«Потешные игры» (2015) 
В.Шпаковского – жанровая 
сцена времен Петровской эпо-
хи. В тридцатипятифигурной 
композиции, над которой ав-
тор работал полгода, вы не 
найдете повторяющихся лиц 
или хотя бы схожих выраже-
ний на оных. Марширующие 
под барабанный бой и штур-
мующие деревянный частокол 
невзаправдашной крепости 
сами осознают ту игровую, теа-
тральную ситуацию, в которую 
они втянуты, но, изо всех сил 
сдерживая смех, а у некоторых 
он всё-таки прорывается, ста-
раются соблюсти значимость 
момента.

Нынешняя выставка «Мир 
моей любви» получила своё 
название по одноименной кар-

тине В.Донского. На огромном 
полотне четыре обнаженные 
фигуры то ли в русской бане, 
то ли в сауне. Вообще, тема 
купальщиц, она ведь вечная 
в художественном творче-
стве. Не обошел её стороной 
и В.Донской. Если вспомнить 
его более ранние работы, то без 
присутствия на них полнокров-
ного женского начала никак 
не обходится. Взять, к при-
меру, тот же цикл «Праздник 
в Болгарии» или знаменитую 
«Кадриль», ставшую свое-
образной эмблемой творчества 
художника. Как это и бывает у 
В.Донского на картинах такого 
порядка, плотское, чувствен-
ное, дразнящее, являясь доми-
нантой, прикрывает свою наго-
ту некоторой стыдливостью и 
стеснением и оттого становится 
целомудренным.

Не знаю, случайно так по-
лучилось или нет, но напротив 
«Мира моей любви» висит не 
меньших размеров полотно 
«ЮВЖД» (2016) В.Циряниди. 
Линейная, плоскостная компо-
зиция полотна, по всей видимо-
сти, обусловлена тем временем, 
которое выбрал художник 
– двадцатые годы советской 
эпохи. Так и кажется, что герои 
картины железнодорожники на 
фоне тяжеловесной махины, 
осматривающие остановив-
шийся паровоз, вышли из про-
изведений писателя Андрея 
Платонова. Эти люди много-
жильные, занятые «потной 
работой», с сосредоточенными 
лицами, озабочены одним: 

чтоб паровоз вперёд летел, а 
остановка только – в коммуне. 
Под стать временному сюжету 
и цветовая атмосфера: темная, 
иссиня-черная, тяжелая, но 
не гнетущая. Может, тому 
причиной фигуры женщин-
тружениц, краснокосынниц, 
как говорил Михаил Шолохов, 
«стриженых под иголку», ко-
ротко, почти по-мужски.

Совершенно иная, несколько 
претенциозная и, я бы сказал, 
полубогемная атмосфера царит 
в картине В. и М.Богачевых 
«Вечернее настроение». В на-
плывающих сумерках – двое 
прогуливающихся мужчин не 
первой молодости: один – с воз-
душными шарами, другой – с 
двумя русскими гончими на по-
водке, а где-то на втором плане 
двое детей. То ли они сами по 

себе, то ли их захватили с собой 
на вечерний променад старшие. 
Картина явно фантазийная, 
но смотрится как хорошо сре-
жиссированный и выверенный 
кадр из кинофильма.

А вот «Старый диван» 
С.Володиной – вещь совер-
шенно реальная. И по факту-
ре – чего стоит протертый и 
местами порванный дерматин! 
– и по тому, что пришлось ему 
пережить. В интерьере – одна-
единственная вещь, а сколько 
она может рассказать, сколько 
историй поведать! Начиная 
где-то с конца 40-х прошлого 
столетия…

Нынешняя выставка пора-
довала и тем, что в экспозицию 
вернулся портрет и жанровая 
картина в том количестве, в 
котором им и надлежит быть. 

Меня лично, что называется, за-
дели две из них – «Портрет По-
лины» С.Щепетовой и портрет 
девушки-мулатки «Дженифер» 
(2016) М.Ечеина. «Портрет 
Полины» – это девчушка в 
том простодушном возрасте, 
когда все дети считают себя 
художниками. И потому ав-
тор изображает свою героиню 
разухабистыми мазками во 
все стороны и чистыми цвета-
ми, как это бывает на детских 
рисунках – красным, синим, 
желтым… Героиня же М.Ечеина 
хоть из нашего времени, но с 
загадочной полуулыбкой из 
веков давно минувших.

По-особому, в унисон по-
следним дням октября, про-
звучала картина А.Медведева 
«Новый день» (2016). Одно-
этажный домишко в четыре 

окна где-нибудь на улице Та-
ранченко, покосившийся забор, 
забеленный снегом. «Новому 
дню» вторит «Нежданный 
снег» Е.Зверевой. Будто бы мы 
отворили калитку и перед нами 
– старая яблоня и краснобокие, 
как снегири, яблоки на снегу.

Приметы старого и ухо-
дящего, а оттого ещё более 
дорогого времени в картине 
И.Козловой-Кузнецовой «По-
кровская церковь», в «Маль-
вах» Г.Посадневой, в акварели 
А.Макарова «Холм тишины» 
(2016). 

Успех нынешней выставки, 
мне думается, происходит от 
той меры любви, а не только 
ремесла, которую вынесли жи-
вописцы от общения со своей 
натурой. То есть от нас с вами и 
от мира, в котором мы живем.

Мера любви
Вернисаж | Такого пристального и неподдельного интереса, который воронежцы проявляют к нынешней выставке  
в Зале на улице Кирова, уже не было давно
Так получается, что дважды за день – утром и вече-
ром – мне приходится проходить мимо Выставочного 
зала Союза художников России. И каждый раз в 
огромные окна – собственно, это одна застеклённая 
стена – ни разу не видел пустующее пространство. 
И что особенно показательно, на выставку приходит 
много молодежи. Чем же вызван интерес, казалось 
бы, к такому давно привычному, а потому и рядовому 
событию в культурной жизни областного центра? 

Владимир Шпаковский «Потешные игры».

Владимир ГурееВ, 

доцент ВГУ
Во многом представление об 

этом даёт вторая часть эпопеи 
А. Солженицына «Красное 
Колесо» – роман «Октябрь 
Шестнадцатого».

…Идёт двадцать седьмой 
месяц войны. С надеждами на 
быструю и лёгкую победу давно 
уже распрощались. Война при-
няла затяжной, позиционный 
характер. Успешно осущест-
влённый летом героический 
Брусиловский прорыв каких-
то принципиальных изменений 
в ход войны не внёс, тем более 
что уже к осени его результаты 
были сведены на нет мощным 
контрнаступлением против-
ника. Солдаты с чувством об-
речённости сидят в окопах под 
непрекращающимся огнём. 
Число убитых и искалеченных 
растёт день ото дня. 

Опальный полковник Во-
ротынцев – в прошлом офи-
цер Генштаба, а затем просто 
командир одного из полков на 
самом крайнем фланге Юго-
Западного фронта – всё больше 
убеждается в бессмысленности 
ведущейся войны и губитель-
ности её для России. В сло-
жившейся обстановке един-
ственным выходом видится 
ему немедленный сепаратный 
мир с Германией. Необходимо 
срочно действовать. И, вос-
пользовавшись полагавшимся 
ему отпуском, Воротынцев 
устремляется в столицу – ис-
кать единомышленников.

Картины тыловой жизни, 
увиденные из окна вагона, 
продолжительные разговоры 
с дорожными попутчиками, 
наблюдения над происходя-
щим на улицах Москвы и Пе-
трограда, обмен новостями и 
сплетнями, реакция общества 
на выступления депутатов 
Государственной думы – всё 
это позволяет создать широ-
кую картину духовной жизни 
страны в последний предрево-
люционный год.

Большое внимание в книге 
уделено полемике о дальней-
шей судьбе власти, которая 
всё сильнее разгорается в это 
время в самых разных кругах. 
Не только в частных беседах, 

но и с трибуны Государствен-
ной думы звучит резкая кри-
тика царского правительства. 
Страстные, ожесточённые 
думские речи часто не несут в 
себе никакого конструктивно-
го начала и направлены лишь 
на раскачивание обществен-
ной ситуации и завоевание 
симпатии публики. Особенно 
выделяется в этом отношении 
партия кадетов и их лидер 
П.Н. Милюков. Почувствовав 
слабину власти, кадеты на-
деются вскорости поставить 
точку в истории русского са-
модержавия и провозгласить 
буржуазную рес-
публику. Причём 
сделать это,  на 
их взгляд, будет 
удобнее всего (с 
помощью союзни-
ков по Антанте) 
сразу же после по-
беды над Германи-
ей (чуть ли не «на 
другой день после 
войны»). Вот по-
чему, выдвинув 
лозунг «Война до 
победного конца», кадеты 
стремятся не допустить за-
ключения сепаратного мира 
и усиленно вставляют палки 
в колёса кабинету министров. 
Премьер-министр Б. Штюр-
мер в отчаянии: «Дума не 
хочет слышать ни о какой 
законодательной работе, а вся 
обратилась к борьбе с пра-
вительством; и не указывает, 
что именно плохо, а «мы или 
они», свалить правительство 
и заполнить своими!»

В результате деятельность 
думских ораторов день за днём 
подрывает всякое уважение к 
власти и исподволь подталки-
вает массы к мысли о неотвра-
тимости революции.

Однако такая односторон-
няя революционная направ-
ленность встречает в обществе 
одобрение далеко не у всех. 
К примеру, один из лидеров 
земского движения Д.Н. Ши-
пов стоит за монархию и раз-
витие земства. При этом он 
решительно против всеобщего 
и прямого избирательного 
права. А председатель «Союза 
17 октября» А.И. Гучков, убеж-
дённый сторонник консти-

туционной монархии, ради 
спасения монархии в России 
разрабатывает идею дворцо-
вого переворота…

Позицию крайне правых на-
гляднее всего выражает генерал 
Нечволодов. По его мнению, 
Думу следует немедленно рас-
пустить. И никаких уступок ре-
волюции больше не делать, ибо 
это лишь ослабляет власть. 

Значительно более про-
думанными и обоснованными 
являются суждения профес-
сора Ольды Андозерской. Её 
аргументы в защиту монархи-
ческого правления действи-
тельно требуют глубокого и 
серьёзного осмысления.

В то время как газеты разно-
сят по городам и весям разуха-
бистые речи «думских говору-
нов», положение дел в стране 
продолжает ухудшаться. Среди 
населения нарастает волна не-
довольства. За годы войны всё 
вздорожало. «Привыкнув к 
многолетней неподвижности 

российских цен, как если б вле-
плены они были в сам товар, в 
само существо вещи, – русские 
люди только обомлевали от 
несусветного военного роста 
цен». 

А между тем в результате 
нашего отступления на фронте 
волна беженцев заполонила 
российские города. По срав-
нению с довоенным городское 
население России увеличилось 
вдвое, что создало трудности в 
снабжении продовольствием. 
Первое, что бросается в глаза 
Воротынцеву в Москве, а за-
тем и в Петрограде, – длинные 
очереди в продовольственные 
магазины.

Поскольку попытка введе-
ния твёрдых закупочных цен 
на сельхозпродукцию не даёт 
нужного результата, «Русские 
Ведомости» предлагают на-
чать «широкую реквизицию 
зерновых продуктов» (Пройдёт 
всего лишь два года – и эта, на 
первый взгляд почти абсурд-
ная идея, выльется в широко-
масштабную продразвёрстку). 
Русская деревня чутко реаги-
рует на происходящие пере-
мены. Приехавший в отпуск 

в родное село солдат-окопник 
Арсений Благодарёв с изумле-
нием слышит от своего отца 
о намерении на будущий год 
сократить посевы, потому как 
при твёрдых ценах большой 
урожай… стал невыгоден. А 
местный купец Бруякин сооб-
щает о намерении закрыть свою 
(единственную в селе) лавку и 
полностью свернуть торговлю 
(предчувствуя приближение 
«лихих» времён).

Все возникающие труд-
ности умело используют в 
своей пропагандистской работе 
большевики, всячески подтал-
кивающие страну к социали-
стической революции. 

По логике большевистского 
агитатора Матвея Рысса, имен-
но революция способна раз-
решить все проблемы со снаб-
жением. И едва только будет 
одержана победа, как тут же ис-
чезнут очереди и дороговизна 
и «все продукты сразу появят-
ся», ведь «их в Питере сейчас 

полно. Их только 
прячут – купцы, 
промышленники, 
ожидая сорвать на 
них сверхприбыли… 
А установить завтра 
социалистическое 
распределение – и 
сразу всем хватит, 
ещё и с избытком. 
Голод прекратится 
на второй день рево-
люции. Всё появит-
ся – и сахар, и мясо, 

и белый хлеб, и молоко. Народ 
всё возьмёт в свои руки – и 
запасы, и хозяйство, будет пла-
номерно регулировать, и насту-
пит даже изобилие». Матвей 
Рысс сам искренне верит в эти 
наивные представления, а свою 
молодую напарницу Веронику 
призывает избавиться от страха 
перед возможностью граждан-
ской войны: «Да и это только 
говорится – «гражданская 
война». А между кем – и кем? 
Целому единому трудящему-
ся народу – долго ли может 
противостоять кучка эксплуа-
таторов? Месяц-два? Да если 
ещё и по всей Европе пролета-
риат сразу же брать власть – и 
протянет нам руку…»

О том же, что в ту пору 
происходило в революцион-
ном движении Запада, дают 
общее представление главы, 
посвящённые жизни Ленина в 
эмиграции. 

Ленин в Швейцарии без-
успешно пытается растормо-
шить швейцарских социали-
стов, чтобы отсюда, из центра 
Европы, начать мировую ре-
волюцию. Результаты не ра-
дуют: дальше разговоров дело 

не идёт. В России же, похоже, 
всё движется к сговору царя с 
кадетами и созданию буржуаз-
ной республики. Ленин почти в 
отчаянии. Он уже вынашивает 
план оставить Европу и уехать 
в Америку. Вот тут-то и явля-
ется к Ленину Парвус.

Имя этого человека, родив-
шегося в России, но ставшего 
впоследствии германским под-
данным, ныне не слишком из-
вестно. А между тем затеянное 
им немало дало потом основа-
ний для разного рода полити-
ческих сплетен. Коммерсант и 
авантюрист по натуре, Парвус 
вырос в заметную фигуру в 
немецкой социал-демократии. 
Когда началась мировая война 
и лидеры II-го Интернацио-
нала стали разбегаться «по 
национальным квартирам», 
Парвус разработал весьма хи-
троумный план. Он исходил из 
того, что в начавшейся импе-
риалистической войне не важ-
но, кто агрессор, а кто жертва, 
и не нужно искать виноватого. 
Все виноваты. В этой ситуации 
«надо думать социалистиче-
ски» и в первую очередь пом-
нить о том, что самая мощная 
в мире социал-демократия 
именно в Германии. А потому 
военное поражение Германии 
в схватке с реакционным рус-
ским царизмом неминуемо 
нанесёт удар и по немецкой 
социал-демократии. Вот поче-
му перед социал-демократами 
всех стран должны стоять две 
главные задачи: во-первых, 
оказывать посильную под-
держку воюющей Германии, 
а во-вторых, всячески способ-
ствовать поражению русского 
царизма.

Вступив в тайные перегово-
ры с немецким правительством, 
Парвус предложил свой план, 
основанный на том, что «ни-
какая германская победа не 
окончательна без революции 
в России: неразрезанная Рос-
сия останется неугасающей 
постоянной угрозой. Но и 
никакая отдельная сила не 
может разрушить русскую кре-
пость, а только единонаправ-
ленный их союз: совместный 
взрыв революции социальной 
и революции национальной 
при германской денежной и 
материальной поддержке». 
Причём национальным вы-
ступлениям «План Парвуса» 
отводил весьма важное место: 
«Главный рычаг – украинское 
движение, без украинской под-
поры быстро опрокинется рус-
ское здание набок. Украинское 
движение перебросится дальше 
на кубанских казаков, а может, 
заколеблются и донские». Всё 

это должно сопровождаться 
успешным наступлением гер-
манских войск, «но только не 
наступление на Петербург! 
Этим бы создался патрио-
тический подъём, Россия бы 
объединилась, а революция 
заглохла… А самый верный 
удар – на южном фланге: че-
рез союзную Украину, отнять 
донецкий уголь – и Россия 
кончена». 

Немецкий Генеральный 
штаб внимательно изучил 
предложенный план, и вскоре 
Парвус получил от правитель-
ства первый миллион марок 
аванса, после чего настроился 
действовать засучив рукава. 
Со своим планом он знакомит 
Ленина, намереваясь выйти 
через него на большевистское 
подполье в России. Уверенный 
в том, что для вечно испыты-
вающей финансовые труд-
ности партии большевиков, 
конечно же, должна показаться 
заманчивой идея использовать 
в борьбе против внутреннего 
врага России материальные 
средства её внешнего врага, 
Парвус недоумевает, отчего 
Ленин так медлит с ответом. 
Однако Ленин, проявляя край-
нюю осторожность, всё же со-
храняет молчание…

Большое внимание – осо-
бенно во второй части романа 
– уделено другой знаковой 
фигуре той эпохи – последнему 
русскому императору. Лишён-
ный твёрдости и подвержен-
ный давлению со всех сторон, 
Николай II предстаёт лично-
стью страдающей и от вынуж-
денной непоследовательности 
своих действий, и от неспо-
собности найти единственно 
верную линию поведения как 
в делах государственных, так 
и семейных.

В сравнении с другими 
«узлами» «Красного Колеса» 
в «Октябре Шестнадцатого» 
заметно больше внимания 
уделено частной жизни героев 
(и вымышленных, и реальных). 
Кроме того, в произведении 
имеются главы, набранные 
«терпеливым мелким шриф-
том», представляющие собой 
нечто вроде исторических экс-
курсов, без которых до конца 
понять текущие события было 
бы трудно.

В череде же октябрьских 
событий 1916 года писатель 
особенно подчёркнуто выделя-
ет именно те, что пришлись на 
25 октября (7 ноября по евро-
пейскому календарю) – на тот 
самый день, в который ровно 
через год произойдёт корен-
ной перелом всей российской 
истории.

Октябрь шестнадцатого: сто лет назад
Ровно год остаётся до 100-летнего юбилея Октябрь-
ской революции – самого, пожалуй, значительного 
события в отечественной истории XX века. В послед-
нее время интерес ко всему случившемуся тогда 
начинает нарастать. В числе прочих встаёт и вопрос 
о том, что же происходило в стране непосредственно 
за год до Октября 1917-го.

Ленин в Швейцарии безуспешно 
пытается растормошить швейцарских 

социалистов, чтобы отсюда, из центра Ев-
ропы, начать мировую революцию. Резуль-
таты не радуют: дальше разговоров дело не 
идёт. В России же, похоже, всё движется к 
сговору царя с кадетами и созданию буржу-
азной республики. 

Мысли пО пОВОдУ

Валерий ТИхоНоВ,

член союза писателей России, г.лиски
Покупаю у знакомой старушки на рынке цветы. Она 

спрашивает: 
– У кого-то день рождения? 
– Нет, – отвечаю. – Просто в этот день, сорок девять 

лет назад, мы познакомились с моей женой. Вот хочу ей 
вручить букет в честь этого события...

Бабка всплеснула руками:
– Сорок девять лет?! И помните? Надо же!
И тут же повернулась к молодой соседке, тоже торгую-

щей цветами:
– Люсь! А ты помнишь, когда со своим познакоми-

лась?
Та, в очередной раз оживила стоящие перед ней букеты 

водой из бутылочки, удивленно вскинула на бабку рас-
пахнутые настежь глаза:

– Чего?
Старушка повторила вопрос.
– Да откуда ж я знаю? Вон сколько время-то прошло!
– А сколько ж? 
– Щас, погоди... Так… Ага! Да двенадцать лет! А чего 

спрашивала-то?
– А вот они с женой, – показав на меня, ответила бабка, 

– в этот день сорок девять лет назад встретились, и помнят! 
Вот цветы жене покупает!

Молодуха посмотрела на меня, будто на вышедшего из 
НЛО зеленого человечка, как-то странно хмыкнула и тут 
же бросилась к подошедшему к ней покупателю...

Старушка протянула мне выбранный букет, а потом 
философски заключила:

– Да! Любовь то любовь... А как она родилась – забы-
ваем. Помнили бы, глядишь, и крепче была... 

Женщина тихонько вздохнула и о чем-то задумалась. 
Может, тоже молодость свою вспоминать начала.

Поначалу неудобно мне как-то стало за такой разговор, 
вроде как белой вороной себя почувствовал. А потом вдруг 
подумал: разве плохо, когда в поздних осенних садах долго 
не желтеют листья? 

И еще более счастливый, вернувшийся в свою далекую 
молодость, прижав к груди букет любимых моею дорогой 
половинкой кустовых гвоздик, на парусах неувядающего 
юношеского романтизма понесся к ней навстречу. Как 
тогда, почти полвека назад! 

Зелёные листья 
осенних садов

История и современность

КРУГ чтеНия

Иван АЛеКСАНДроВ

Это городская, «интеллигентская» проза, в которой 
множество эпизодических действующих лиц, а главной 
пружиной сюжета является авторское воспоминание о 
прошедшем. Фантастическое повествование Александра 
Титова (Липецк) «Виртуальный Адам» развернуто в двух 
пространствах: реальном, изображенном сатирически, и 
мифологическом. Все события, связанные с Адамом и 
Евой, прорисованы выразительным пером и приближены 
к знакомому нам природному миру. В основе рассказа 
Евгения Шкрыкина «Английский инцидент» – почти 

анекдотический случай. 
Молодежная среда Воро-
нежа 1970-х, розыгрыш с 
участием «поддельного 
англичанина» – вот ан-
тураж этого житейского 
случая, напоминающе-
го нам сегодня об уже 
далекой эпохе. Напро-
тив, история о дворовом 
псе Кузьке Александра 
Мальцева как бы отдаля-
ется от быстротекущего 
времени, в ее центре – 
традиционная жизнь, 
которая сегодня идет на 
слом.

Поэтический раздел 
номера включает в себя 
стихи Василия Жиляева 
и Дианы Кан (Самара), 
Виктора Петрова (Мо-

сква) и Натальи Кожевниковой (Оренбург), Аркадия 
Пресмана и Ивана Карпова (Липецк). Новое литературное 
поколение представлено лирическим циклом Марины 
Залыгаевой, которая была участницей Воронежского об-
ластного совещания молодых литераторов в 2016 году.

Литературно-критическая статья Николая Алешкова 
(Набережные Челны) «Предназначение глагола» вводит 
читателя в художественный мир одного из самых про-
никновенных лириков современности Николая Рачкова. 
Его строкам свойственны нежность и высокое мужество, 
философская сосредоточенность и наслаждение высокой 
красотой русского пейзажа. Дневники, письма и архивные 
документы в исследовании Владимира Колобова «Поеду 
в Воронеж – встретимся…» знакомят нас с подробностями 
жизненных и творческих судеб Анатолия Жигулина и 
Алексея Прасолова. Филологический анализ стиля пере-
писки Николая Станкевича с друзьями в работе Любови 
Заварзиной позволяет увидеть новые штрихи в облике 
русского поэта и мыслителя.

В очерке Валерия Барабашова «Из поколения роман-
тиков», посвященном жизненному пути Ивана Образцова, 
известная фигура неразрывно соединена с феноменом 
советского комсомола. При всех идеологических изъянах 
этой молодежной организации трудно переоценить ее 
объединяющую роль в становлении юного поколения 
в СССР. В воспоминаниях Валентины Базилевской о 
школьных годах автор рисует образ Алексея Михайловича 
Иванова, чье имя в 2013 году было присвоено Каменно-
степной средней школе Таловского района Воронежской 
области. Любовь к детям, поразительное терпение, чувство 
справедливости отличало удивительного педагога, в пол-
ной мере обладавшего уникальным даром учителя.

Эссе Николая Коняева (Санкт-Петербург) «Преподоб-
ный Кукша» посвящено первым столетиям христианства 
в Древней Руси. Великие князья и святые проходят перед 
взором нашего современника и убеждают его в нерастор-
жимом единстве русской земли и православной веры.

Путевые заметки о сегодняшнем Израиле журналиста 
Виктора Руденко касаются социального устройства еврей-
ского государства в условиях непрекращающихся военных 
действий. Здесь есть размышления о политике с учетом 
восточной ментальности, свидетельства человечности, 
которая преодолевает самые жестокие обстоятельства, 
примеры дисциплинированного ума, осознающего все 
опасности текущего дня и диктующего гражданину пра-
вила повседневного поведения.

Предназначение  
глагола
Октябрьский выпуск журнала «Подъём» открыва-
ется повестью Ивана Тертычного (Москва) «Без 
оглядки». 

facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews



За содержание рекламы  
ответственность несет  

рекламодатель.

Телефон дочернего издания «Коммуны»
«Коммуна плюс» 8 (908) 136-37-53.

телефоны редаКции:
Приёмная: (473) 251-24-87, 210-60-75.

Заместитель генерального директора а.и.Соловьёв –  
(473) 255-14-74, 210-60-72;

Заместитель главного редактора В.В.Силин –  
(473) 255-08-55, 210-60-71.

отделы: 
Журналисты – (473) 251-24-88, 210-60-69;

региональных проектов – (473) 253-32-10, 210-60-79;
распространения – (473) 239-00-87, 210-60-76;

Бухгалтерия – (473) 239-00-87, 210-60-76.

адрес издателя и редакции: 394030, г.Воронеж, ул.Кольцовская, 46а. Email: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам и пятницам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51160.  
Заказ № 1060. Тираж номера – 9480 экз. 

Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

еженедельный тираж  19510 экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70, 210-60-68

УчредиТель и иЗдаТель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру александр КареЦКиЙ.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном межрегиональном 
территориальном управлении Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  

Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж»  

(394077, г. Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 2). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Киев, луганск, Минск, 
Могилев, Кишинев.

цена 7 руб.

12+

Выпуск издания осуществлён при финансовой поддержке  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям.

6 | № 87 (26627) | Вторник, 1 ноября 2016 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Ре
кл

ам
а

ПРИГЛАШАЕМ НА ВЫСТАВКУ
Администрация городского округа город Елец, ОАО 

«Ковровский электромеханический завод» (Владимир-
ская обл.), ООО «Дорэлектромаш» (Республика Беларусь, 
Минская обл., г.Смолевичи) и Группа компаний «Строй-
машсервис» приглашают руководителей и сотрудников 
предприятий всех форм собственности и индивидуальных 
предпринимателей, выполняющих коммунальные, дорож-
ные и строительные работы, посетить выставку:

«Снегоуборочная, коммунальная,  
дорожно-строительная техника, гидрооборудование  

и запасные части», которая пройдет  
10 ноября 2016 года по адресу: Липецкая обл., г.Елец, 

ул.Барковского, 3, ПАО «Елецгидроагрегат».
Время работы выставки с 10.00 до 16.00. 

На выставке будут представлены образцы техники ОАО 
«КЭМЗ», ООО «Дорэлектромаш», выпускаемой серийно, 
и их перспективные разработки, гидрооборудование и за-
пасные части производства ПАО «Елецгидроагрегат» и 
других ведущих российских и зарубежных производителей. 
Пройдут презентации заводов-участников выставки, пере-
говоры с их руководителями и специалистами.

Дополнительную информацию можно получить по теле-
фону (47467) 78-304.

Реклама.

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394030,  
г. Воронеж, ул. Кольцовская, 46а. тел. (473) 2390087.
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осТаВайТесь с нами!

Подписка-2017

Реклама

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

КОРОТКО
обо Всём

twitter.com/KommunaNews
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Острогожское линейное производствен-
ное управление магистральных газопроводов 
(далее – ЛПУМГ) предупреждает, что на 
территории Воронежской области, а также 
Бобровского, Лискинского, Острогожского, 
Каменского, Репьевского, Ольховатского, 
Подгоренского, Россошанского, Хохольского 
районов проложены магистральные газопро-
воды высокого давления (далее – МГ). Их по-
вреждение представляет опасность для жизни и 
наносит большой материальный ущерб. Вблизи 
газопроводов проложены кабельные линии свя-
зи, телемеханики, электрохимической защиты 
газопроводов.

Для обеспечения безопасных условий экс-
плуатации, исключения возможности повреж-
дения магистральных газопроводов «Правилами 
охраны МГ», статьей 28 главы VIII Федерального 
закона №69-ФЗ от 31 марта 1999 г. «О газоснаб-
жении в Российской Федерации» установлена 
ОХРАННАЯ ЗОНА, а также ПОРЯДОК ПРО-
ВЕДЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ РАБОТ в этой зоне.

Охранная зона установлена вдоль трассы ма-
гистрального газопровода в виде участка земли, 
ограниченного условными линиями, проходя-
щими в 25 метрах от оси газопровода с каждой 
стороны; вокруг газораспределительных станций 
(ГРС) устанавливаются в виде участка земли, 
ограниченного замкнутой линией, отстоящей от 
границы территории ГРС на 100 м, санитарно- за-
щитная зона ГРС – 300 м во все стороны (п. 28 
разд. 7.1.1. СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03).

В охранных зонах газопроводов ЗАПРЕ-
ЩАЕТСЯ:

- возводить любые постройки и сооружения;
- высаживать деревья и кустарники, скирдо-

вать сено и солому, содержать скот;
- размещать сады и огороды;
- сооружать проезды и переезды через газо-

провод;
- устраивать стоянки транспорта, тракторов 

и механизмов;
- перемещать и производить засыпку опозна-

вательных столбиков;
- открывать люки, калитки ограждений; от-

крывать и закрывать краны и задвижки;
- устраивать свалки, навозохранилища, вы-

ливать агрессивные жидкости;
- разводить открытый огонь.

Владельцам коммуникаций и сооружений, 
пересекающихся с МГ, а также находящихся в 
охранной зоне газопроводов (автомобильные и 
железные дороги, кабельные линии, воздушные 
линии электропередач, нефтепродуктопроводы и 
т.д.), ЗАПРЕЩАЕТСЯ производство земляных, 

строительно-монтажных и ремонтных работ 
без письменного разрешения Острогожского 
ЛПУМГ. Землепользователи не имеют права пре-
пятствовать подъезду эксплуатирующему персо-
налу к объектам линейной части магистральных 
газопроводов для проведения ремонтных работ 
и обслуживания оборудования.

Для обеспечения безопасности людей и 
уменьшения ущерба при разрушении газопро-
вода СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубо-
проводы» (табл.4) устанавливаются минимально 
допустимые расстояния от магистральных 
газопроводов от 100 до 350 м в зависимости от 
диаметра МГ. В пределах этих расстояний ЗА-
ПРЕЩАЕТСЯ возводить строения и сооруже-
ния, размещать карьеры. 

В соответствии со ст. 5 Федерального закона 
№ 101-ФЗ от 17.07.2001 г. «О разграничении 
государственной собственности на землю» земли 
трубопроводного транспорта принадлежат на 
праве собственности муниципальным образо-
ваниям. На земли трубопроводного транспорта, 
где проходят магистральные газопроводы, в со-
ответствии с п.п. 2, п. 3. ст. 23 Земельного кодекса 
Российской Федерации должно быть установле-
но ограничение в пользовании. При реализации 
указанных земель органы местного самоуправ-
ления обязаны устанавливать ограничения в 
пользовании, что должно быть предусмотрено 
в договоре купли-продажи, аренды. 

При рассмотрении соответствующими орга-
нами ходатайства о предоставлении земельных 
участков места расположения объектов строи-
тельства и прокладываемых инженерных соору-
жений должны предварительно согласовываться 
с Острогожским ЛПУМГ.

Запомните, что за нарушение требований 
статьи 28 главы VIII Федерального закона «О 
газоснабжении в Российской Федерации», «Пра-
вил охраны магистральных трубопроводов», 
ВСН 51-1-80 и СНиП 2.05.06-85* «Магистраль-
ные трубопроводы» предусмотрена уголовная 
ответственность («Приведение в негодность 
транспортных средств или путей сообщения»  
ст. 267 Уголовного кодекса РФ).

Граждане!
Будьте внимательны и осторожны вблизи га-

зопроводов. Обнаружив утечку газа или его воз-
горание, немедленно прекратите работы, уда-
лите людей и механизмы из опасной зоны и со-
общите в Острогожское ЛПУМГ по телефонам:  
8 (47375) 4-80-53, 4-87-44, 4-81-94, или в бли-
жайшую администрацию, МЧС.

Наш адрес: 397854, Воронежская область, г. 
Острогожск, 4, Острогожское ЛПУМГ.

Реклама.

Вниманию руководителей предприятий, 
учреждений, обществ и товариществ, 

землепользователей,  
населения Воронежской области!

Алексея 
Григорьевича 

ПивовАрА
поздравляем 

с днём рождения!
Желаем ему крепкого 

здоровья, благополучия в 
семье, благосостояния, успе-
хов в работе, отличного 
настроения.

Сотрудники, друзья.

«Зауралье» (Курган) –  
«Буран» (Воронеж) – 3:0

Четыре ведущих хоккеиста 
нашей ледовой дружины при-
няли решение не выходить на 
лёд в официальных встречах, 
пока не будут погашены долги 
по зарплате. В итоге форварды 
Алексей Князев (капитан ко-
манды) и Даниил Акиньшин 
оказались в стане финансово 
благополучного клуба «Со-
кол» (Красноярск). Напомним, 
что именно туда в межсезонье 
перешли бывший главный 
тренер «Бурана» Александр 
Титов и чуть ли не половина 
прошлогоднего состава на-
шей команды. А защитники 
Дмитрий Кузнецов и Андрей 
Геращенко были выставлены 
«Бураном» на драфт отказов. 
Если игроками никто не за-
интересуется, то руководство 
клуба может значительно по-
низить суммы контрактов «от-
казников». Скандальным вы-
шло расставание с «Бураном» 
основного голкипера Михаила 
Михайлова, который не только 
посетовал на долги по зарплате, 

но и на отсутствие нормальной 
экипировки.

Что же касается отчётного 
матча, то провальным для во-
ронежцев оказался второй 
период, в котором гости про-
пустили три шайбы. 

«Рубин» (Тюмень) –  
«Буран» (Воронеж) – 4:3

Конечно, терять очки в по-
единке с беспросветным аут-
сайдером в планы хозяев льда 
не входило, однако настроиться 
должным образом на игру по-
лучается не у всех команд.

В самом начале поединка во-
ронежцам удалось реализовать 
большинство, – отличился за-
щитник Валерий Суховерхов, 
но вскоре тюменцы сравняли 
счёт. На первых минутах вто-
рого периода Денис Коротеев 
вывел «Буран» вперёд, однако 
вскоре в ворота Александра 
Муллина влетели две шайбы. 
В третьей 20-минутке резуль-
тативный бросок Станисла-
ва Кучкина перевёл игру в 
овертайм, который продлился 
менее полутора минут. Реали-
зовав численное большинство, 
«Рубин» заработал два очка в 

этой встрече. А в активе «Бура-
на» оказалось всего третье очко 
в четырнадцати матчах?! 

«Южный Урал» (Орск) – 
«Буран» (Воронеж) – 5:0

Уральцы не стали отклады-
вать дело в долгий ящик и уже 
в первом периоде сделали ве-
сомый задел для победы – 3:0. 
Забросив ещё по одной шайбе 
во втором и третьем отрезках 
матча, хозяева льда не оставили 
сопернику ни единого шанса 
на успех. 

«Челмет» (Челябинск) – 
«Буран» (Воронеж) – 11:3

Если в Орске наша ледовая 
дружина пропустила пять без-
ответных шайб за час игрово-
го времени, то в Челябинске 
цифры 5:0 горели на табло уже 
после первой 20-минутки. В 
дальнейшем игроки «Челмета» 
не стали играть «по счёту», а 
порадовали своих болельщиков 
отменными действиями в атаке. 
11:3 – это самое сокрушитель-
ное поражение «Бурана» за 
всю историю его выступления 
в ВХЛ. Справедливости ради 
отметим игроков воронежской 
ледовой дружины, поразивших 
ворота «Челмета». Это Роман 
Копиенко (дважды) и Валерий 
Суховерхов.

«Буран» (Воронеж) –  
«Кристалл» (Саратов) – 5:2

Завершив выездное тур-
не, «Буран» предстал в двух 

матчах перед своими болель-
щиками, которые не отверну-
лись от команды, несмотря на 
плачевные результаты. И их 
ожидания, наконец-то, были 
вознаграждены.

Первую в сезоне победу 
воронежцы одержали над сара-
товскими хоккеистами. Нужно 
отметить, что финансовая 
ситуация в «Кристалле» не-
намного лучше, чем в «Бура-
не». Терпение игроков из-за 
безденежья также подходит 
к концу, и они всей командой 
решали: ехать на очередной 
выезд или нет.

В споре двух «банкротов» 
победу одержали воронежцы. 
В первом периоде шла равная 
игра, и зрители заброшенных 
шайб не увидели. Зато второй 
отрезок матча завершился 
для «Кристалла» полным 
фиаско, когда по два резуль-
тативных броска записал на 
свой счёт Денис Коротеев и 
Роман Копиенко. В третьей 
20-минутке гости немного 
пришли в себя и забросили в 
ворота «Бурана» две шайбы, 
на что хозяева льда ответили 
точным броском Виктора 
Кального. 5:2 – долгожданная 
победа «Бурана»! 

«Буран» (Воронеж) –  
«Дизель» (Пенза) – 6:4
Если успех в поединке с 

«Кристаллом» можно было 
объяснить тяжёлым мораль-
ным и финансовым положе-

нием волжан, то победа над 
вполне успешным «Дизелем» 
– это уже явная заслуга мо-
лодых игроков и тренерского 
штаба «Бурана». Соперник 
воронежцев – один из лидеров 
этого сезона ВХЛ.

Игра держала в напря-
жении болельщиков вплоть 
до финальной сирены. Во-
ронежцы открыли счёт на 
исходе первого периода, а 
в начале второго укрепили 
преимущество – 2:0. Но го-
сти играючи восстановили 
паритет, однако «Буран» при 
поддержке болельщиков про-
должал гнуть свою линию. 
На второй перерыв команды 
ушли при счёте 4:2. Игрокам 
«Дизеля» в третьем отрезке 
встречи вновь удалось нагнать 
соперника – 4:4. Но концовка 
матча осталась за «Бураном». 
Сначала капитан команды 
Денис Коротеев вывел коман-
ду вперёд, а затем Станислав 
Кучкин установил оконча-
тельный результат, забросив 
шайбу в пустые ворота.

Набрав в двух домашних 
играх шесть очков, «Буран» 
по-прежнему занимает по-
следнее место, но теперь его 
отставание от конкурентов 
уже не выглядит катастрофи-
ческим.

В ближайшее время нашу 
ледовую дружину ждёт очеред-
ной выездной тур, на сей раз 
по маршруту: Казань – Альме-
тьевск – Волжск – Саров. 

Если долго мучиться…

леонид ХруЩёВ

Хоккей
Хоккеисты «Бурана» продолжают свои выступления в 
Высшей хоккейной лиге на голом энтузиазме. Обе-
щания руководства клуба по погашению задолжен-
ности по-прежнему не выполняются. У некоторых 
игроков терпение лопнуло, и они отказались прини-
мать участие в матчах. 

Познакомились нынешние 
соперники только в прошлом 
году. В Кубке ФНЛ, прохо-
дившем на Кипре, воронежцы 
взяли верх – 4:1, а вот в пер-
венстве России очки поделили 
поровну: в гостевом поединке 
«Факел» выиграл – 4:2, а дома 
уступил – 0:1. Стоит ли гово-
рить о том, что футболисты 
«Факела» были полны реши-
мости не только распечатать 
ворота соперника, но и открыть 
счет домашним победам над 
представителями Северной 
Пальмиры? В кои-то веки глав-
ному тренеру команды Павлу 
Гусеву удалось выставить со-
став, максимально приближен-
ный к оптимальному: верну-
лись в строй травмированные 
защитники Тихий и Курилов и 
опорный хавбек Иванов. А вот 
«Зенит-2» вышел на поле без 
«дядьки Черномора» – опыт-
нейшего Константина Зыря-
нова и лучшего бомбардира 
команды Гасилина.

Южная трибуна ЦС проф-
союзов после беспорядков в 
матче с московским «Динамо» 
теперь закрыта на три матча, а 
сам клуб «Факел» оштрафован 
в общей сложности на 210 ты-

сяч рублей («Динамо», кстати, 
на 160 тысяч). «Огнеопасные» 
фанаты «переселились» на 
Восточную трибуну и с первых 
минут погнали свою команду 
вперед. Первый голевой мо-
мент возник у ворот гостей на 
11-й минуте, когда Бирюков 
замыкал прострел с правого 
фланга и в падении пробил 
головой в штангу. После этого 
на поле наступил полнейший 
штиль. Команды играли очень 
осторожно, с оглядкой на свои 
ворота. Больше мячом владел 
«Факел», а при потере игроки 
сразу вступали в прессинг, 
пытаясь подавить атаки со-
перника в самом зародыше. 
Было много борьбы в середине 
поля, и судейский свисток не 
умолкал ни на минуту.

Второй тайм резко отли-
чался от первого. «Зенит-2» 
перешел к более активным 
действиям, насев на ворота 
«Факела», о чем тут же горько 
пожалел. Воронежцы провели 
резкую контратаку, и Бирю-
ков на скорости ворвался в 
штрафную площадь гостей, 
выскочив один на один с вра-
тарем питерцев Бабуриным. 
Михаил пробросил мяч мимо 
голкипера, и тому ничего не 
оставалось делать, как валить 

форварда с ног. Пенальти был 
бесспорен, а удар Бирюкова с 
11-метровой отметки неотра-
зим. Пока питерцы приходили 
в себя, «Факел» мог трижды 
увеличить разницу в счете. 
Альшин вывел на ударную 
позицию Соловьева, но тот из 
пределов штрафной площади 
не попал в ближнюю девятку. 
Саталкин аккуратно набросил 
мяч на голову Курилову, но мяч 
после его удара пролетел чуть 
выше перекладины. Альшин 
прямым ударом со штрафного 
перебросил стенку, но мяч в 
считанных сантиметрах раз-
минулся со штангой. А вот по-

следние четверть часа прошли 
под знаком превосходства го-
стей. Они провели три замены 
и насели на ворота хозяев. Над 
штрафной площадью «Факела» 
опасность нависла, словно гро-
зовая туча, но оборона играла 
четко, да и Саутин действовал 
спокойно и уверенно, хотя и 
пришлось ему пару раз пока-
зать свое мастерство. Хозяева 
поля уверенно довели встречу 
до победного конца и утверди-
лись на третьем месте турнир-
ной таблицы.

Результаты остальных 
матчей 20-го тура. «Тамбов» 
(Тамбов) – «Нефтехимик» 

(Нижнекамск) 0:0, «СКА-
Хабаровск» (Хабаровск) – 
«Тосно» (Ленинградская об-
ласть) 1:0, «Химки» (Химки) 
– «Спартак-2» (Москва) 1:0, 
«Сибирь» (Новосибирск) – 
«Луч-Энергия» (Владивосток) 
0:0, «Мордовия» (Саранск) 
– «Спартак-Нальчик» (Наль-
чик) 1:0, «Кубань» (Краснодар) 
– «Волгарь» (Астрахань) 1:0, 
«Сокол» (Саратов) – «Балти-
ка» (Калининград) 1:0, «Шин-
ник» (Ярославль) – «Динамо» 
(Москва) 2:3, «Тюмень» (Тю-
мень) – «Енисей» (Красно-
ярск) 2:3.

В прошлом сезоне лидирую-
щая четверка выглядела следу-
ющим образом: «Томь» (Томск) 
и «Газовик» (Оренбург) имели 
в активе по 44 очка, «Факел» 
(Воронеж) и «Арсенал» (Тула) 
– по 37. В итоге три команды 
из четырех вышли в Премьер-
лигу. Показатели «Факела» на 
аналогичном отрезке прошло-
го сезона: 19 игр, 12 побед, 1 
ничья, 6 поражений, разность 
мячей 33-21. Лучшим бомбар-
диром команды был Михаил 
Бирюков – 11 мячей (4 – с 
пенальти). В этом году вновь 
больше всех голов на счету 
Бирюкова – 6 (2 – с пенальти). 
У «Факела» лучшая оборона 
(1-2-е место), и шестая по ре-
зультативности атака.

Перерыва между первым и 
вторым кругом не будет. В 2016 
году команды проведут еще по 
пять матчей. 5 ноября воро-
нежцы сыграют в Нальчике с 
местным «Спартаком».

Первый круг завершён

Первый круг. ФНЛ. Сезон 2016/17 года

Команда и В н П мячи о
1. Динамо (Москва) 19 13 4 2 33-15 43
2. Тосно (Лен.обл.) 19 11 5 3 32-16 38
3. ФАКЕЛ (Воронеж) 19 9 6 4 23-15 33
4. Енисей (Красноярск) 19 9 3 7 25-20 30
5. Шинник (Ярославль) 19 8 6 5 24-17 30
6. СКА-Хабаровск (Хабаровск) 19 7 7 5 21-20 28
7. Спартак-2 (Москва) 19 7 6 6 24-20 27
8. Зенит-2 (С.-Петербург) 19 6 8 5 22-23 26
9. Тамбов (Тамбов) 19 6 7 6 15-17 25
10. Тюмень (Тюмень) 19 6 6 7 20-22 24
11. Луч-Энергия (Владивосток) 19 6 5 8 15-19 23
12. Химки (Химки) 19 5 8 6 16-23 23
13. Кубань (Краснодар) 19 5 8 6 19-18 23
14. Мордовия (Саранск) 19 6 4 9 19-22 22
15. Волгарь (Астрахань) 19 6 3 10 20-28 21
16. Спартак-Нальчик (Нальчик) 19 4 9 6 13-16 21
17. Сокол (Саратов) 19 3 11 5 19-23 20
18. Сибирь (Новосибирск) 19 3 10 6 16-20 19
19. Нефтехимик (Нижнекамск) 19 3 6 10 15-28 15
20. Балтика (Калининград) 19 2 8 9 11-20 14

«Факел» (Воронеж) – «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 1:0

евгений марТыноВ

футбол
30 октября футбольные коллективы ФНЛ достигли 
экватора. Пройдена ровно половина дистанции. 
Воронежский «Факел» в последнем матче первого 
круга принимал на своем поле «Зенит-2» из Санкт-
Петербурга и добился нелегкой победы.

надо же!
Многих горожан приятно удивило и даже озада-
чило внезапное появление в областном центре 
символа Нового года в последних числах октя-
бря. Установлена ёлка на территории паркинга 
одного из торговых центров на улице Шишкова.

сергей дороХоВ

Несмотря на то, что зелёную красавицу уже частично 
принарядили, украсили её пышные еловые кудри помпез-
ной мишурой, красными бантами, разноцветными шарами 
и гирляндой, выглядела ёлочка одинокой и грустной. Мо-
жет, из-за серого хмурого осеннего неба… Однако многие 
посетители гипермаркета восприняли положительно столь 
раннюю установку новогодней красавицы. Взрослые и дети 
с улыбками на лице подходили к ёлочке, чтобы рядом с ней 
сфотографироваться или просто полюбоваться.

– Очень хорошо, что поставили ёлочку. Она напоминает 
нам, что уже скоро настанет прекрасная пора: зимняя сказка 
и предновогодняя суета, – поделилась довольная Валентина 
Иванова, пенсионерка из Воронежа. 

Сотрудники администрации торгового центра столь 
раннюю установку ёлки объясняют тем, что уже 3 ноября 
на их торговые полки поступит новогодний ассортимент. 
Сейчас новогодний символ на Шишкова украшен не полно-
стью, и в полной своей красе зелёная красавица предстанет  
к 10 ноября. 
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Многим воронежцам столь ранняя установка ёлки подняла настроение.

Ёлка… в городе


